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saber, Trabalho e Capital. O tra-
balho gera salários, o capital, lu-
cros e juros. São  os fundamen-
tos atuais do que economistas 
entendem como  agregação de 
valor na economia e que susten-
ta o conceito de Produto Interno 
Bruto, o PIB. Ora, se isso era até 
aceitável no século XX, quando 
o capital se expressava produ-
tivamente, isso mudou comple-
tamente nos tempos atuais. O 
Capital, agora, é não só impro-
dutivo, como corrosivo. O finan-
cismo se sobrepôs ao produtivis-
mo de uma forma avassaladora, 
sobretudo depois da revolução eletrônica que 
lhe permite atravessar fronteiras com o mero 
toque numa tecla do computador. “Valorizam-
-se” ficticiamente 24 horas por dia, enquanto os 
trabalhadores do mundo inteiro ficam adstritos 
às suas fronteiras impedidos de se movimen-
tar. Restam-lhes as balsas no Mediterrâneo ou 
os coyotes na fronteira dos Estados Unidos. O 
resultado foi uma brutal concentração de renda 
no mundo inteiro.

O conceito PIB, portanto, como medida da 
riqueza de um país, deve ser imediatamente 
abandonado se quisermos entender o que vai 
pela economia nacional.

O Brasil, por exemplo, tem um dos sistemas 
bancários mais concentrados do mundo. Os 
bancos são, na verdade, os "corretores" dos 
detentores do volumoso capital financeiro que 
circula no país, concentrado em 0,1% da popu-
lação. Estima-se o valor do montante do sistema 
financeiro, correspondente às dívidas dos seto-
res público e privado, na ordem de   R$ 10 tri-
lhões. Calcule-se, agora, o rendimento em juros 
desta "poupança", numa média anual de 30%  e 
se pode ver o barbarismo : R$ 3 trilhões, algo 

equivalente à metade  do valor do PIB do país. 
Isso nas mãos de 200 mil afortunadas famílias. 
Compare-se, então, este valor, com a MASSA 
SALARIAL anual dos 120 milhões de brasileiros 
que ganham até um salário mínimo, em torno 
de R$ 1 trilhão, e se terá uma ideia do que sig-
nifica a CONCENTRAÇÃO DA RENDA NO BRASIL, 
que não é, senão, uma consequência da CON-
CENTRAÇÃO DA PROPRIEDADE.

Finalmente, os economistas, fortemente in-
fluenciados pela engenharia produtiva do século 
XX também não estão compreendendo o salto 
da Cultura da Economia para a Economia da 
Cultura neste século e que muitas vezes se con-
funde com Sociedade do Conhecimento. A Eco-
nomia da Cultura se desdobra num conjunto da 
práticas e modelos de negócios que hoje estão 
ao abrigo de dois títulos principais: Economia 
Criativa e Economia Solidária. Na União Europeia 
há inúmeros Manuais e Diretrizes neste sentido. 
No Brasil, que bem as poderia incluir como Nova 
Agenda das Administrações Municipais, incluin-
do-as, institucionalmente, para o esforço de ge-
ração de emprego e renda, pouco se faz.

Hora dos economistas repensarem seus mo-
delos.

O 13 de agosto foi o Dia do Economista no 
Brasil, data em que, no ano de 1951, por inicia-
tiva do Presidente Vargas, sua  profissão  foi re-
gulamentada. Como velho líder associativo da 
categoria, sempre trago minhas reflexões sobre 
as questões cruciais que nos afetam. Hoje me 
volto para a necessidade de sairmos da “caver-
na” dos paradigmas teóricos que condicionam 
nossa maneira de pensar, dificultando a com-
preensão da realidade. Uso “caverna”, aqui, 
numa referência ao mito platônico que nos fala 
daquele que sai do jogo de luzes e sombras e vê 
a luz do sol. Ilumina-se, ainda que isso lhe cus-
te a alegria de viver – ou até mesmo continuar 
vivo - . É o preço da liberdade.

Primeiro, os grandes modelos teóricos: Na 
minha geração, que se formou na década de 
1960, estudávamos a Teoria Geral de Keynes, 
de 1936, que representava uma crítica à velha 
Lei de Say, das origens liberais da Economia 
criada por Adam Smith, em 1776. Esta “lei” 
afirmava que  Oferta cria sua própria Demanda, 
desde que o Governo não se meta a Salvador 
da Pátria.  Aprendíamos, com Keynes na cabe-
ça,  que isso era errado: O  sistema de mercado 
nem opera em permanente equilíbrio, nem o 
recupera, a não ser com custos sociais  elevados 
e longos. Os liberais, mais antigos, até aceita-
vam este custo, que chamavam de “destruição 

criadora”, vez que reorganizava o sistema eco-
nômico com os sobreviventes, ainda que sobre 
os escombros da miséria das crises. A grande 
crise de 1929 quase leva o mundo á falência. 
Numa dessas desembocava numa Revolução 
Socialista Mundial.  Vivemos, enfim,  numa Era 
de Revoluções. Diga-o a Soviética, em 1917 e a 
Chinesa, em 1949. Depois dos anos 80, no en-
tanto, o dito Keynes foi aposentado e as Facul-
dades de Economia cederam aos apelos do re-
nascimento liberal na economia, logo chamado 
de neoliberalismo, os quais exigem  louvação 
irretrista dos mercados, condenando toda e 
qualquer intervenção do Estado. O receituário 
está num documento chamado “Consenso de 
Washington”, de 1989, que prega desestatiza-
ção a qualquer preço, valorização do sistema 
financeiro a qualquer custo de juros e  chega ao 
absurdo do Teto de Gastos, num claro retroces-
so à mera superstição “natural” das maravilhas 
da mão invisível.

Fruto das mudanças nos parâmetros clássicos 
da Economia, passou-se, também, a medir a Ri-
queza das Nações, não pelo que tem de mais 
valioso que é a remuneração do trabalho, que 
roda o consumo das famílias, mas por uma ele-
gante e, supostamente, neutra concepção de 
que esta riqueza é o resultado da valorização 
em funções de seus recursos “produtivos”, a 

OPINIÃO 

Do dia do economista 
(a revisão dos modelos econômicos) 

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm



A FOLHA 3SEXTA-Feira, 19 de AGOSTo de 2022



4 A FOLHASEXTA-Feira, 19 de AGOSTO de 2022

Na sessão da Câmara Municipal de 
Torres, realizada na segunda-feira (dia 
15 de agosto), a vereadora em exercí-

cio do PP Rose Mattos formalizou - para 
que fizesse parte dos ritos da Câmara - a 
aprovação de várias demandas de seu 

gabinete junto à municipalidade. 
Rose Indica ao Poder Executivo o 

cercamento, a manutenção dos equipa-
mentos e a sinalização da Praça Valerino 
Cunha, na Vila São João; fez Pedidos de 
Providências para a limpeza da Rua Feli-
pe J Krás, e também das bocas de lobo 
da mesma via localizada também na 
Vila São João; pediu coleta de entulhos 
na Rua Capitão Balduino, dentre outras 
questões. 

A vereadora escolheu trabalhar 
como uma espécie de subprefeitura 
para atender em especial demandas bá-
sicas de seu bairro sede (Vila São João), 
demandas estas que são vistas com 

mais possibilidade por quem está lá, no 
dia-a-dia da comunidade.  Rose - que é 
vereadora suplente -  fica na Câmara até 
a sessão de 29 de agosto. Jacques assu-
me a 1ª suplência e deve voltar a sua 
cadeira na primeira sessão de setembro 
(marcada para o dia 5). 

A cadeira principal do PP desse ga-
binete foi conquistada pelo vereador 
Fábio da Rosa, que atualmente é secre-
tário do governo Carlos Souza. Conse-
quentemente assumiu Jacques como 1º 
suplente, que por sua vez disponibilizou 
(em seu nome e em nome de tática do 
Partido Progressistas de Torres) a pos-
sibilidade para que a 2ª suplente (Rose 

Mattos) assumisse a cadeira buscada 
na Casa Legislativa, objetivo de todos 
quando concorrem no pleito.  

Também durante o mesmo es-
paço de tribuna da ATPA, Júlia la-
mentou o fato de a prefeitura ter 
demitido outra protetora – Fabi 
Correa – que trabalhava em cargo 

na Secretaria de Meio Ambiente 
da municipalidade, por conta de 
não haver recursos disponíveis 
para que a secretaria pudesse con-
tinuar realizando castrações nos 

níveis esperados. 
Júlia da Cunha encerrou seu 

pronunciamento pedindo, publi-
camente, que a prefeitura constru-
ísse um verdadeiro centro de Bem 

Estar dos Animais - no projeto que 
a mesma municipalidade chama 
de 'Novo Canil Municipal' (que 
será implantado no bairro Barro 
Cortado, para substituir o atual 

Canil, na Estrada do Mar). Para a 
representante da ATPA, esta é a 
abordagem moderna de políticas 
públicas e privadas na Causa Ani-
mal. 

POLÍTICA 

Participou da Tribuna Popular da 
Câmara de Vereadores de Torres, 
realizada na segunda-feira (15 de 
agosto), a representante da Asso-
ciação Torrense de Proteção Animal, 
Júlia Evaldt da Cunha. Ela foi à Casa 
Legislativa a pedido do vereador 
Moisés Trisch (PT). 

O assunto pautado era aberto: 
“Relacionado à Causa Animal”, mas 
Júlia utilizou seu espaço para ques-
tionar a falta de certos atendimen-
tos da prefeitura de Torres perante 
as demandas legais e progressistas 
da causa, demandas estas que estão 
relacionadas ao trabalho da ATPA 
em Torres. 

A representante da associação 
reclamou, principalmente, da di-
ferença de preço pagos para uma 
ONG por castrações unitárias - feitas 
por serviços prestados à Prefeitura 
de Torres - em comparação ao mes-
mo serviço prestado para castra-
ções contratadas por Pessoa Física 
no Passo de Torres (junto à mesma 
ONG). Conforme informou Júlia na 
Tribuna da Câmara, a prefeitura te-
ria pagado R$ 249 por castração uni-
tária, quando a mesma ONG estaria 
cobrando R$ 150 para o serviço fei-
to para a própria ATPA para realizar 
castrações (serviço contratado junto 
ao Passo de Torres - cidade vizinha 

mas que já fica em Santa Catarina). 
O pronunciamento da repre-

sentante da ATPA também criticou 
a municipalidade pelo fato de ter 
realizado projetos de Castração em 
Torres, conforme ela, apenas “para 
cumprir um Termo de Ajustamen-
to de Conduta assinado junto ao 
Ministério Público”. Júlia também 
questionou o fato de, no mesmo 
processo de castração da prefeitura, 
esta não ter obedecido à ordem de 
demandas de castração que esta-
vam cadastradas antes do progra-
ma municipal de esterilização em 
Torres, prejudicando assim algumas 
pessoas que estavam na fila.  

Questão da proteção de animais em Torres é  
pauta de Tribuna Popular na Câmara 

Representante da Associação de Proteção dos Animais de Torres (ATPA) esteve na Casa Legislativa para levantar temas a serem 
debatidos na cidade sobre a causa

Jovem protetora defendeu causas da ATPA 

Demissão de protetora que trabalhava na prefeitura vira pauta

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 14/2022 

O município de Três Cachoeiras – RS torna pública a seguinte licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 14/2022 para Registro de Preços, exclusiva 
para as beneficiárias da Lei Complementar 123/2006, tendo como critério de 
julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de material de higiene e 
limpeza e material de copa e cozinha para uso das secretarias. Data da abertura: 
05/09/2022. Horário e local: às 9h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. 
Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de Licitações 
da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 11h 30min e 13h30min às 17h, 
ou pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal - Três Cachoeiras 

O vereador Gibraltar 'Gimi' Vidal 
(PP) pediu a palavra quando teve a 
oportunidade, e indagou se a pro-
tetora da ATPA sabia quanto à pre-
feitura gasta com a Causa Animal 
em Torres. Ao receber a negativa da 

representante da ATPA, o vereador 
comunicou que o valor é de R$ 146 
mil por mês, valor maior que muitas 
demandas públicas de atendimento 
às pessoas na cidade. Ele também 
perguntou à palestrante se esta sa-

bia de outros locais no Litoral Norte 
que possuíam a estrutura e o gasto 
que a cidade tem com a proteção 
animal, lembrando que Torres seria 
o único município que estava sen-
do pressionado (jurídica e politica-

mente) para que melhore a rede de 
atendimento à Causa Animal, o que 
acha estranho. 

A representante da ATPA respon-
deu com outra indagação: Por que 
os dois veterinários contratados 

pela prefeitura não estariam fazen-
do as castrações? Para ela, este se-
ria um trabalho que barataria bas-
tante os custos gerais de castração 
demandados aos cofres públicos 
torrenses.   

 Vereador  Gimi mostra o outro lado 

Em Nota ao jornal A FOLHA, a se-
cretaria do Meio Ambiente de Torres 
emitiu a versão da prefeitura em re-
lação aos apontamentos feitos na Tri-
buna Popular da Câmara pela ATPA, 
como segue abaixo: 

'A Secretaria Do Meio Ambiente e 

Urbanismo, devido a alta demanda 
reprimida entendeu como prioridade 
a castração através de mutirão de 
castração, a qual tem o objetivo de 
atendimento de um alto numero de 
animais.

O 1º Mutirão Gratuito de Castra-
ção de cães e gatos no município de 

Torres beneficiou 185 animais. A con-
tratação ocorreu através de processo 
licitatório, na modalidade convite, sob 
o  numero CONVITE Nº 244/2020, no 
qual qualquer entidade poderia se 
inscrever para participação, o qual 
dá oportunidade para que todas as 
empresas que se acharem aptas po-

derem participar. O processo ocorreu 
de forma transparente, o que pode ser 
verificado no site Licitacon. 

 No município de Torres, 
o mutirão de castração ocorreu por 
meio da Prefeitura, com recursos do 
Fundo Municipal do Meio Ambiente 
e, nestes casos, a única forma que o 

poder publico pode realizar a contra-
tação é através de processo licitatório. 

A Secretaria Do Meio Ambiente e 
Urbanismo está à disposição para tra-
balhar em conjunto com as entidades 
que defendem a causa animal, para 
que assim, o bem estar animal seja 
priorizado'

Secretaria responde apontamentos da ATPA

*FONTE - Redação A FOLHA

Vereadora suplente da Câmara de Torres apresenta 
várias demandas em sua primeira oportunidade 

Rose Mattos (foto) está ocupando a cadeira de Carlos Jaques (PP) por um mês
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O Fogo Simbólico da Pátria 2022 
chegou em Torres na manhã de quin-
ta-feira (18 de agosto), evento pro-
movido localmente pela Secretaria de 
Cultura e do Esporte. Às 8h30min, o 
representante da Pasta secretário José 
Mauri Rodrigues e autoridades recep-
cionaram a equipe da Liga de Defesa 
Nacional – LDN, na Estrada do Mar 
para a condução da chama dentro da 
cidade em direção à sede do Corpo de 
Bombeiros.

A entrega da centelha do Fogo 
Simbólico da Pátria teve como repre-
sentante o 3º Sargento de Infantaria, 
Mário Roberto Rigui. A Pira ficará em 

exposição nas dependências do Corpo 
de Bombeiros até o dia 1º de setembro 
quando será conduzida para a abertu-
ra oficial da Semana, na Praça XV, em 
frente ao Centro de Atendimento ao 
Turista – CAT, prevista para às 9h.

Em virtude do mau tempo, não 
ocorreu a 85ª Corrida do Fogo Sim-
bólico da Pátria e o trajeto foi feito 
da Estrada do Mar, na altura da nova 
rodoviária, de carro em direção aos 
Bombeiros. Ao chegar no local foi re-
alizada a cerimônia oficial, com a par-
ticipação dos integrantes do Projeto 
Bombeiros Mirins.

Representando o prefeito Carlos 

Souza, o chefe de gabinete Douglas 
Martins Rocha, o secretário José Mau-
ri Rodrigues e a sargento Lucimar 
Kurtz, do Comando Rodoviário da 
Brigada Militar, falaram da importân-
cia do evento. Também presentes, o 
Tenente-Coronel Rodrigo Canci Piero-
zan, comandante do 9º Batalhão do 
Litoral Norte, o presidente da Câmara 
Municipal, Rafael Silveira, os secretá-
rios da Administração e Atendimento 
ao Cidadão, Maik Schardosim Schffer 
e da Educação Alexandre Porcatt, o 
presidente da OAB, Jonathan Carva-
lho, entre outros. (FONTE - Prefeitura 
de Torres)

TORRES

Mau tempo não tira o brilho da chegada do Fogo 
Simbólico da Pátria em Torres

Nessa última segunda-feira, 15 
de agosto, o prefeito Carlos Souza 
recebeu a visita dos representan-
tes da Reitoria da Universidade de 
Caxias do Sul. Na pauta, a implan-
tação do Campus em Torres.

A comissão estava formada pelo 
Prof. Dr. Gelson Leonardo Rech – 
Reitor; Profa. Ma. Débora Borges 
Thomas – Diretora da UCS Torres, 
Prof. Givanildo Garlet – Diretor 
de Relações Institucionais e Prof. 
Marcelo Faoro – Chefe de Gabine-
te da Reitoria.

Esta foi a primeira visita do novo 
Reitor da UCS à Prefeitura. O pro-
fessor Gelson Leonardo Rech to-
mou posse no dia 2 de maio para 
o mandato 2022-2026. Com o pre-
feito comentou sobre o propósito 
de tornar a UCS na melhor Univer-
sidade Comunitária do Rio Grande 
do Sul.,

Também participaram do en-
contro o presidente da Câmara 
Municipal, Rafael Silveira e os ve-
readores Carla Daitx e João Negrini 
Ninja.

Implantação do Campus da UCS em Torres é pauta na Prefeitura

A Comissão de Saú-
de do Legislativo de 
Torres, composta pe-
los vereadores Carla 
Daitx, Alexandre Ne-
grini e Dilson Boa-
ventura, se reuniram 
nesta quarta-feira 
(17), com a secretária 
municipal de Saúde, 
Helvia Sanae, para 
encaminhar deman-
das relativas a melho-

rias no atendimento 
em saúde de Torres.

Dentre as pautas 
abordadas estavam o 
GERCON - Sistema de 
regulação de consul-
tas especializadas do 
SUS, em Porto Alegre/
RS; problemas estru-
turais nos prédios das 
unidades de saúde 
do município; trans-
portes para pacientes 

a Porto Alegre; casa 
de acolhimento; en-
caminhamentos de 
pacientes com diag-
nóstico de autismo, 
dentre outras de-
mandas.

*Por MAIARA RAU-
PP (Assessora Parla-
mentar - Gabinete 
Vereadora Carla Dai-
tx)

Comissão de Saúde do Legislativo encaminha demandas 
com secretária municipal de saúde

Recentemente o ministro da 
Saúde, Marcelo Queiroga, anun-
ciou que no Brasil foram notifi-
cados 2.584 casos confirmados 
da varíola do macaco. A Secre-
taria Municipal da Saúde de Por-
to Alegre confirmou na última 
sexta-feira, 12, a transmissão 
comunitária da doença na capi-

tal gaúcha, que contabiliza até o 
momento 10 casos. É considera-
do transmissão comunitária ou 
transmissão sustentada - um ter-
mo utilizado em epidemiologia 
para indicar que uma determina-
da doença infectocontagiosa não 
pode mais ser rastreada, pois o 
agente patogênico da doença em 

questão já circula entre a popu-
lação local.

Diante deste cenário, a repor-
tagem da Rádio Maristela con-
versou com o diretor da Vigilân-
cia em Saúde de Torres, Lasier 
França, para analisar a situação 
municipal. De acordo com o che-
fe da pasta até quarta-feira (17) 

não existem casos suspeitos ou 
confirmados. Questionado sobre 
os sintomas Lasier destacou que 
as pessoas devem ficar atentas 
quando apresentarem febre aci-
ma de 38,5°C; fraqueza e mal-
-estar; dor de cabeça; inchaço 
e dor gânglios (principalmente 
atrás das orelhas e atrás da cabe-

ça). Após três dias do início dos 
sintomas pode surgir lesões na 
pele. O diretor destaca ainda que 
em caso de suspeita da doença a 
pessoa deve procurar o serviço 
de saúde mais próximo para ava-
liação e tratamento, caso neces-
sário.

FONTE - Rádio Maristela

'Varíola do macaco' considerada doença de transmissão comunitária 
em Porto Alegre. Em Torres não existiam casos suspeitos até quarta (17)
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Na tarde da última quarta-feira (17 
de agosto), foi inaugurado o novo es-
paço educacional da Secretaria Muni-
cipal de Educação de Torres - situada 
na Avenida Castelo Branco, número 
2205, Bairro Engenho Velho. "A inicia-
tiva é uma conquista para a educação 
da cidade com relação a rede mu-
nicipal de ensino. O local pertencia 
antes à Sociedade Educacional Santa 
Rita, adquirido pela Educação com 
recursos da Pasta", ressalta a comu-
nicação da Prefeitura de Torres. Na 
oportunidade, o prefeito Carlos Sou-
za citou que em breve será assinado 
um termo de desapropriação de dois 

terrenos localizados ao fundo do pré-
dio, inaugurado nessa tarde, que irão 
compor o novo espaço educacional.

O evento contou com autoridades, 
profissionais da Educação e comu-
nidade em geral que se reuniram no 
hall de entrada para acompanhar o 
descerramento da placa de inaugu-
ração. Em seguida, visitaram as novas 
instalações, que serão constituídas de 
várias atividades educacionais que 
atenderão à população. Para o pre-
feito Carlos, tendo em vista o investi-
mento constante já feito na Educação 
de Torres, tal aquisição se justifica 
para dar oportunidade à população 

de usufruir de 
diversas possi-
bilidades.

C o n f o r m e 
o prefeito, o 
local sediará 
a Secretaria 
Municipal de 
Educação até 
ser transferida 
para o Centro 
Administrativo 
da Prefeitura 
de Torres, oca-
sião futura que 
abrirá espa-

ço para que o prédio na Av. Castelo 
Branco receba uma nova escola. Para 
o secretário de Educação, Alexandre 
Porcatt, o importante desde novo 
espaço educacional é provar que de 
fato pensamos a política educacional 
em nosso município com olhar amplo 
e com percepção de futuro. Neste 
momento é a sede para as atividades 
administrativas e num futuro breve 
se tornará uma escola. Desta maneira 
vivenciaremos um efeito cascata para 
ampliação do número de vagas, disse.

Durante a cerimônia, o prefeito 
fez um breve relato sobre as realiza-

ções na área da Educação, abordando 
aquisições de terrenos, situação de 
vagas, de matrículas, abordou refor-
mas, ampliações e projetos em anda-
mento na área. O destaque foi para a 
situação das vagas na EMEI São Jorge 
e EMEF Santa Rita que por meio da 
aquisição do novo espaço educacio-
nal terão um acréscimo de vagas. A 
EMEI passará de 65 para 200 vagas e 
a EMEF, de 300 para 600.

Participaram do evento também 
a primeira-dama, Susi Souza, o pre-
sidente da Câmara Municipal, Rafael 
Silveira, a presidente do Conselho 

Municipal de Educação, Almonita Ge-
deon, o coordenador adjunto da 11ª 
Coordenadoria Regional, de Osório, 
Rodrigo Firme, a chefe de Recursos 
Humanos da 11ª CRE, Gláucia Mar-
con, vereadores, entre outras autori-
dades, e ainda várias equipes gesto-
ras e presidentes de CPMs das escolas 
de Educação Infantil e de Ensino Fun-
damental de Educação. Quem preci-
sar de contato com a SME, além da 
visita presencial, pode contactar com 
o fone (51) 3626-9150 ramal 415 ou 
por e-mail educacao@torres.rs.gov.
br.

EDUCAÇÃO

Inaugurado novo espaço da Secretaria 
Municipal de Educação em Torres

Local sediará a Secretaria Municipal de Educação provisoriamente - até esta ser transferida para o Centro Administrativo da Prefeitura de 
Torres, ocasião futura que abrirá espaço para que o prédio (comprado recentemente na Av. Castelo Branco) receba uma nova escola.
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Neste próximo sábado, 20 de 
agosto, em referência ao Dia Na-
cional do Patrimônio Cultural, o 
Conselho Municipal de Patrimô-
nio Histórico Artístico e Cultural 
de Torres convida a comunidade 
em geral para uma interessante 
caminhada histórica que vai durar 
cerca de uma hora e meia, per-
correndo o Centro Histórico da 
cidade, nos pontos que melhor 
guardam a memória da comuni-
dade torrense. A saída vai ocorrer 
às 10h do Morro do Farol,

O Dia Nacional é comemorado 
em 17 de agosto, porém, no Rio 
Grande do Sul, vária ações estão 

ocorrendo neste fim de semana, 
dias 20 e 21. Conforme os inte-
grantes do Comphac, a caminha-
da visa o reconhecimento e valo-
rização das referências culturais, 
especialmente com ações que 
busquem refletir sobre os direitos 
e deveres com relação ao patri-
mônio. Foram convidados estu-
dantes em geral e profissionais 
ligados à área, mas a caminhada 
é aberta a qualquer pessoa inte-
ressada.

Roteiro temático com grupo 
'Pé na História'

O roteiro é baseado no con-

ceituado trabalho do grupo de 
Roteiros Turísticos, Históricos 
e Culturais da região de Torres, 
o 'Pé na História'. Na trilha do 
tempo, a caminhada começa 
no Morro do Farol com a parti-
cipação teatral do faroleiro Eas-
tewaldo, passando pelo marco 
zero com a pescadora, indo em 
direção da Igreja São Domingos 
com o Padre Lomônaco, visita 
à Casa N1 e ao Eloi Krás Borges, 
acendedor de lampiões na esca-
daria. A caminhada segue para 
a rua debaixo, visitando algu-
mas casas preservadas ou semi, 
de descendente de açorianos, 

terminando ao lado do antigo 
prédio da Prefeitura com a índia 

Ocarapoti na Lagoa do Violão. 
Não perca!

Torres terá caminhada histórica em comemoração 
ao Dia Nacional do Patrimônio Cultural

A pedido do vereador Igor Be-
retta (MDB), participou de uma 
das tribunas populares da sessão 
da Câmara de Vereadores torren-
se o poeta e morador da cidade 
Felipe Matos. Ele foi à Casa Legis-
lativa para comunicar e comemo-
rar junto com a cidade mais algu-
mas conquistas de sua carreira de 
poeta, com expressão protagoni-
zada em todo o Brasil.

Felipe disse que, mesmo não 
projetando nunca ser um expo-

ente nacional participando do 
ranking do Brasil dos Poetas, co-
memora estar classificados na 
média no 14º Lugar no ranking 
- após participar do certame na-
cional com 10 poemas. Isto faz 
com que o torrense esteja com 
algumas obras no Top 10 do Bra-
sil, conforme disse Felipe em sua 
manifestação na Casa Legislativa.  
Ele ressalta que vai participar de 
mais oito concursos, e  comemo-
rou ter seu primeiro livro publica-

do, enquanto já planeja editar o 
segundo em breve. 

Em matéria feita pelo jornal A 
FOLHA no ano passado,  Matos 
disse ser natural de Torres, estu-
dante de escola pública, de famí-
lia onde poucos estudaram. Que 
foi criado pelos avós e que acre-
dita, portanto, "que a situação 
financeira familiar não impede 
ninguém de voar quando se bus-
ca na Educação a base para trilhar 
a vida".

Poeta torrense participa da tribuna da Câmara de Vereadores de Torres

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, recebeu na tarde desta 
segunda-feira (15 de agosto), a 
visita do jornalista e escritor Nel-
son Adams (patrono da 20ª Fei-
ra do Livro de Torres) e também 
do educador Benedito Ataguile, 

(biólogo e um dos fundadores 
da Ong Onda Verde) que será o 
anfitrião do evento que ocorrerá 
entre os dias 17 e 21 de outubro 
de 2022. No encontro com o 
prefeito falaram que se sentiam 
homenageados e honrados com 

o convite da Comissão Organiza-
dora da 20ª Feira do Livro.

Patrono e anfitrião estão com 
muitas ideias para o aprimora-
mento da Feira do Livro de Tor-
res. O professor Benê, incenti-
vador da preservação do meio 

ambiente, pretende lançar uma 
campanha de doação de mudas 
e sementes para todos que ad-
quirirem um livro. Ele pensa em 
motivar as crianças a plantarem.

Nelson Adams, autor de 12 
livros, sendo o primeiro lançado 
em 2014, durante a 1ª Feira do 
Livro de Torres, já está elaboran-
do uma interessante pesquisa 
sobre expressões e costumes de 
Torres. Ainda não está decidido 
qual a plataforma que irá utilizar 
para divulgar, mas comenta que 
o objetivo é preservar a cultura 
local, e que solicitará o empe-

nho de pessoas interessadas em 
somar com o propósito.

Os visitantes estavam acom-
panhados do secretário da Cul-
tura e do Esporte, José Mauri 
Rodrigues, e do secretário de 
Educação, Alexandre Porcatt. Na 
oportunidade, o prefeito Carlos 
mostrou-se satisfeito com as ini-
ciativas positivas do município 
na área da cultura. Disse estar 
contente pela 20ª Feira do Livro 
contar com patrono e anfitrião, 
profissionais conceituados na ci-
dade e voltados para o bem de 
Torres.

Patrono e Anfitrião da 20ª Feira do Livro de Torres visitam Prefeitura

Felipe Matos (foto) foi comunicar mais conquistas em sua carreira profissional

Evento ocorrerá entre os dias 17 e 21 de outubro em Torres
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TORRES - Ponto preferido de 
esportes durante o ano todo, a 
SAPT volta a ser também referên-
cia em eventos em Torres. Assim 
como ocorreu no primeiro semes-
tre de 2022, quando os salões do 
clube tiveram congressos e con-
fraternizações, em julho e agosto 
a lotação também está perto do 
máximo. Os espaços ainda têm 
agenda liberada até o final do 
ano, com poucas datas para os 
sócios e a comunidade em geral.

O salão intermediário, que fica 

no segundo andar do prédio da 
sede social, é o local mais procu-
rado. Com capacidade para 180 a 
250 pessoas, dependendo do uso 
de mesas e cadeiras, a chamada 
“boate” foi locada em todos os 
fins de semana do mês passado 
e não tem mais disponibilidade 
para este mês. Outro xodó de 
frequentadores é o salão princi-
pal. Palco de grandes eventos ao 
longo da história, pode abrigar de 
400 usuários com buffet a 1.500 
se usado para festas com pista 

livre. Ainda há o restaurante, o 
quiosque e outros lugares em tor-
no da área das piscinas. Informa-
ções sobre calendário e valores 
podem ser obtidos pelo Whatsa-
pp (51) 3664-1221. 

Enquanto celebra a ocupação 
nos eventos, a SAPT também está 
mais perto de concluir sua princi-
pal obra do ano. A reforma da pis-
cina térmica está em fase de tes-
tes de impermeabilização. Dentro 
do cronograma previsto, terá a re-
tomada das atividades em breve.

Eventos voltam a lotar salões da SAPT
Procura faz clube alertar sobre datas disponíveis até o final do ano

Nesta quinta (18), o Corpo 
de Bombeiros Militar de Torres 
atendeu uma ocorrência de in-
cêndio em residência na Praia 
Tupinambá, sul de Torres. Uma 
casa de madeira foi rapidamente 
consumida pelo fogo. Moradores 
locais já tentavam parar o fogo 
quando os bombeiros chegaram, 

mas o vento forte potencializou as 
chamas e acelerou o processo de 
queima. 

"Uma casa vizinha teve parte 
da parede atingida pelas chamas 
que foram controladas com a che-
gada da guarnição. Foram utiliza-
dos 6.000 litros de água no com-
bate de aproximadamente duas 

horas. Não foi possível identificar 
a causa do incêndio. Felizmente 
não houveram vítimas, apenas 
danos materiais. A proprietária da 
residência é moradora de Morri-
nhos do Sul e a casa estava desa-
bitada no momento do incêndio", 
afirma a comunicação do Corpo 
de Bombeiros Militar de Torres.

Bombeiros de Torres contém incêndio que consumiu 
uma residência na Praia Tupinambá

A Associação Torrense de 
Proteção aos Animais (ATPA) irá 
realizar bingo social nesta sex-
ta-feira, 19, às 19h30, no Salão 
João Batista do bairro Getúlio 
Vargas. Para contribuir com a 
iniciativa, a associação está co-
mercializando as cartelas no va-
lor de R$ 5,00, podendo ser ad-
quirida antecipadamente pelo 
WhatsApp: (51) 9.8111-6834. 
Participando do bingo social 
você estará contribuindo com 
animais que vivem em estado 
de abandono em Torres.

Quem adquirir a cartela irá 
concorrer a diversos prêmios, 
como:  2 bicicletas , 4 voos de 
balão , microondas , cx com 108 
ferramentas , cesta básica , cesta 
Peg pag , cesta ecotorres , ces-
ta de produtos naturais , vales 
almoço restaurante Brasília , ba-
nhos e tosa , vales pizzas gran-
de , tortas , relógio de parede , 
cesta do túnel do tempo , lash 
lifting , design de sobrancelhas , 
2 espelhos grandes ( 1,60 x 0,60 
cm ) , kit natura , kit Mary kay , 
caminha pet , panela pressão , 

liquidificador , ferro elétrico , re-
lógio , faqueiro e muitos outros!

Sobre a ATPA
A ATPA (Associação Torren-

se de Proteção aos Animais) é 
uma ONG que cuida de animais 
abandonados ou nascidos na 
rua. Durante o inverno o traba-
lho aumenta e são feitas várias 
ações para ajudar os animais 
que vivem nas ruas de Torres. A 
ATPA se mantém exclusivamen-
te de doações e trabalho volun-
tário. 

Tem bingo social  da Associação Torrense de 
Proteção aos Animais nesta sexta (19)!

TORRES - O prefeito de Tor-
res, Carlos Souza assinou a Lei 
5.281/2022 que institui horário 
especial de trabalho e cria gra-
tificação de natureza especial 
para o cargo de motorista que 
exerça suas funções na atividade 
do transporte escolar na cidade. 
O projeto de Lei Complementar 
teve por finalidade alterar a por-
centagem da gratificação de 40% 
para 70%. O anúncio foi dado 
pelo prefeito nessa última quar-

ta-feira, 17 de agosto, durante 
a inauguração do novo Espaço 
Educacional da Secretaria Mu-
nicipal de Educação que fica na 
Castelo Branco, número 2205.

Aprovado o projeto pela Câ-
mara Municipal de Torres, o pre-
feito sancionou e promulgou a 
Lei que corresponde a 70% do 
vencimento básico da Classe A 
do cargo de motorista a ser atri-
buída ao servidor de provimen-
to efetivo, enquanto designado 

para exercer suas funções no 
serviço de transporte escolar, 
sem prejuízo das demais van-
tagens previstas na legislação. 
O documento foi assinado pelo 
prefeito Carlos e pelo secretário 
de Administração e Atendimen-
to ao Cidadão, Maik Schardosim 
Scheffer. A Lei entrou em vigor 
na data da publicação.

Conforme o secretário de 
Educação, Alexandre Porcatt, a 
alteração da gratificação se jus-

tifica, pois o cargo de motorista 
de transporte escolar exige algu-
mas particularidades inerentes 
ao cargo, exerce suas funções 
em horário diferenciado, deve 
estar à disposição bem antes 
dos horários de entrada ou saí-
da das escolas, percorrendo lon-
gos trechos da estrada e muitas 
vezes também enfrentando as 
intempéries do tempo. É sabido 
que os motoristas do transporte 
escolar exercem um papel im-

portante junto à sociedade no 
desempenho de suas atividades 
com a enorme responsabilidade 
de transportar alunos menores 
de idade, desde os 4 até os 16 
anos, como também transpor-
tam crianças público-alvo da 
Educação Especial. Atendem as 
demais atividades didático-pe-
dagógicas, como eventos escola-
res fora das unidades escolares, 
entre outras. (FONTE - Prefeitura 
de Torres)

Motoristas que atuam no transporte escolar 
terão remuneração gratificada
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VEREADORES ESTÃO NA PONTA, POR ISSO SÃO MAIS IMPORTANTES
O vereador Dilson Boaventura 

(MDB), em seu espaço na sessão 
da Câmara de 15/8, fez um discurso 
em defesa da função de vereador. O 
parlamentar  torrense reclamou de 

algumas pessoas que dizem (e pu-
blicam abertamente) a sua opinião 
dizendo que “vereador só recebe 
salário e nada faz”. E mostrou que 
os parlamentares, além de terem o 
compromisso de aprovar/rejeitar /
emendar leis, têm sua participação 
na comunidade até em questões que 
não são de sua competência, como 
tentar providenciar melhoras em 
vias, atendimentos de Saúde e etc....

Concordo com o vereador. E digo 
mais. São eles que estão com a cara 
aberta para receber críticas, cobran-
ças e avaliações pessoalmente, na 
base da sociedade, os municípios, 
onde tudo acontece em níveis locais, 
sim, mas também permeado por 
questões estaduais e federais. 

Acho que os deputados federais e 
os deputados estaduais fazem mui-
to menos. Eles ganham muito mais 

e não enxergam diariamente parte 
importante das demandas dos seus 
eleitores, quando caminham pelas 
capitais dos Estados Federativos ou 
na Capital Federal.  E muitas das “fa-
lhas” dos deputados acabam sendo 
debitadas na conta de vereadores, 
prefeitos e secretários municipais, 
porque estes existem e mostram isto 
presencialmente, na rua, no habitat 
do eleitor. 

LEGISLAÇÃO PARA CONTRATAÇÃO SEM CONCURSO ESTÁ CAPENGA. 
O vereador Gimi, em seu pronun-

ciamento na sessão da Câmara de 
Torres do dia 15/8, trouxe mais uma 
vez a questão das dívidas por recla-
matórias trabalhistas que estão sendo 
cobradas da Associação dos Muni-
cípios do Litoral Norte (Amlinorte),  
onde Torres teria de pagar R$ 4 mi-
lhões por sua participação em consór-
cio intermunicipal que foi criado em 

2005 para contratação de servidores 
sem concurso público para trabalhar 
nos municípios. Parece que foi feito 
um cálculo errado, colocando Torres 
como parte do pagamento da dívida 
total, com a métrica de população ou 
orçamento. Mas que, na prática, as 
dívidas de Torres DIRETAS seriam de 
aproximadamente um quarto da co-
brada: R$ 1 milhão. 

Primeiro,  estas questões antigas 
caem no colo de administradores 
atuais, tanto das prefeituras, quanto 
da Amlinorte, quando estes não têm 
nada a ver com o consórcio feito lá  
em 2005, que já virou pauta de livro 
de História...

Segundo, em minha opinião esta 
moda de judicializar as questões são 
previsíveis quando é feito um consór-

cio de setores públicos, porque infe-
lizmente as pessoas acham que dos 
cofres públicos pode-se cobrar sem-
pre e o quanto calculam, como “terra 
de ninguém”. E os juízes sempre tem a 
tendência de dar ganhos de causa aos 
TRABALHADORES, por serem social-
mente considerados pela sociedade 
como a “parte mais frágil”. Isto é uma 
mazela autossustentável...

Terceiro,  que pelo que acompanhei 
desde 2005, o consórcio foi formado 
para tentar encaixar na legislação do 
funcionalismo público a contratação 
de pessoas em CONTRATOS EMER-
GENCIAIS DE TRABALHO, enquanto a 
lei atual já permite que sejam feitas 
contratações via CLT desde que te-
nham motivos que  provem que os 
contratos sejam EMERGENCIAIS.  E 

deu no que deu..., ou não?
Até hoje as contratações chamadas 

EMERGENCIAIS das prefeituras são 
feitas para PRORROGAÇÃO de con-
tratos, o que pela própria renovação 
retira o status de emergência. 

Na época - em 2005 - o Ministério 
Público (não sei se federal ou estadu-
al) estavam exigindo que as prefeitu-
ras realizassem concursos públicos 
para os cargos que estavam sendo RE-
NOVADOS sob o status de EMERGEN-
CIAL. E foi esta a causa da formação do 
tal de CONSÓRCIO entre municípios. 
Os prefeitos queriam tão somente po-
der contratar por tempo determinado 
servidores que cumprem funções que 
estão ligadas a convênios (bipartite 
ou até tripartite, principalmente no 
setor de Saúde), como o da SAMU, os 

da Farmácia Popular, dentre outros.  É 
que se os convênios são encerrados, 
como ficariam os funcionários concur-
sados no processo? Né?

Atualmente a questão está ainda 
CAPENGA. As prefeituras continuam 
contratando por tempo DETERMINA-
DO e em status de EMERGENCIAL os 
servidores,  assim como estão prorro-
gando os contratos. E o MP está quie-
to atualmente... 

O certo seria MODIFICAR E ADAP-
TAR A LEGISLAÇÃO DO SERVIDOR PÚ-
BLICO MUNICIPAL, permitindo que 
sejam realizadas contratações sem 
concurso assim como prorrogar as 
mesmas, sem o status de emergencial 
- porque assim não a são.  

Olho no lance... e no corporativis-
mo estatal...

 PROVIDÊNCIAS PARA A ANTIGA ESTAÇÃO DE TRATAMENTO DE ESGOTO DE TORRES
O vereador João Negrini tam-

bém encaminhou uma Indicação 
para que a prefeitura encaminhe 
procedimento junto a Corsan 
para que seja pintado o muro da 
Estação de Tratamento de Esgoto 
(ETE) da estatal,  que fica entre 
as ruas Joaquim Hoffmeister e 
Manoel de Lima Porto, no Bairro 

Getúlio Vargas. Acho justa esta 
demanda, já que a ETE ocupa um 
quarteirão inteiro em pleno bair-
ro, quarteirão este que está loca-
lizado entre várias residências de 
famílias do tradicional bairro (já 
chamado de Canto Da Ronda).

Particularmente,  sugiro que 
a prefeitura e a empresa - ainda 

sob o comando do Estado do RS 
(em processo de possível priva-
tização) -produzam  no espaço 
uma espécie de praça para uso 
da comunidade. Os equipamen-
tos da ETE poderiam ser manti-
dos como uma espécie de museu 
do crescimento da cidade, talvez 
utilizados como monumentos de 

apreciação. Junto, teriam  equi-
pamentos de praça como ban-
cos, academia ao ar livre e até 
a possibilidade de uma prainha 
de contemplação na beira do Rio 
Mampituba. Até uma pequena 
concha acústica poderia fazer 
parte da praça do pungente bair-
ro. 

A parceria poderia ser uma 
espécie de MOEDA na prestação 
de contas de pendências da Cor-
san com o município, por conta 
dos serviços não bem acabados 
quando feitos buracos nas vias, 
acerto de contas que parece es-
tar andando. Uma dica deste hu-
milde colunista.  

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

MOTOCICLISTA TORRENSE CAMPEÃO BRASILEIRO HOMENAGEADO 
A Mesa Diretora da Câmara de 

Vereadores de Torres emitiu um 
requerimento formal para que a 
Casa Legislativa encaminhe uma 
Moção de Congratulações ao pi-
loto torrense João Pedro Pinho 
Ribeiro, pela conquista de titu-
lo no Campeonato Brasileiro de 
Motocross na categoria 250cc 

2T 2022.O Piloto Torrense da 
equipe KTM / Pro Tork acumula 
diversos títulos em seu esporte, 
assim levando junto o nome de 
Torres pelo país. 

A Mesa Diretora da Câmara 
Municipal conta com o verea-
dores: Rafael da Silveira Elias 
(PSDB) como presidente, Carla 

Rodrigues Daitx (PP) como vice; 
Rogério Evaldt Jacob (PP) como 
1º Secretário e João Alexandre 
Negrini de Oliveira (Republica-
nos) como 2º Secretário. 

A merecida homenagem mais 
uma vez prova que a cidade de 
Torres possui a capacidade de 
produzir protagonistas apare-

cendo em vários esportes. E 
sugere que as autoridades pro-
movam atletas e etapas dos 
mesmos esportes em destaque, 
para que o nome de Torres apa-
reça ainda mais, além de moti-
var sobremaneira os desportis-
tas quando competindo em sua 
cidade.  

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Em relação a situação do 
novo coronavírus em Três Ca-
choeiras, o ultimo relatório 
foi de 16/08 (terça), quando o 
município estava com 3011 ca-
sos confirmados para Covid-19 
(não tendo nenhum paciente 

internado), sendo 2976 recu-
perados e nenhum suspeito 
(aguardando resultados). Além, 
disso, Três Cachoeiras estava 
com 30 óbitos relacionados ao 
coronavírus desde o princípio 
da pandemia (nenhum novo 

óbito no município em relação 
ao último relatório).

Já o município de Arroio do 
Sal,  apresentou um novo rela-
tório em relação a situação do 
Covid-19 referente ao período 
de 09 a 16 de agosto. Até terça 

(16), o Município contabilizava 
04 pessoas com Covid-19, das 
quais 03 estão em isolamento 
domiciliar e 01 está hospitali-
zada. No período se mantém 
o número de óbitos em Arroio 
do Sal, 44 falecimentos desde o 

início da pandemia (em decor-
rência da doença). No levanta-
mento, Arroio do Sal registra 
desde o início da pandemia 
3.920 casos confirmados de 
Covid-19, sendo que 3.872 já 
estão recuperados da doença.

SAÚDE

Referente a pandemia de 
Covid-19 em Torres nos dias 
entre 11/08 e 17/08, não re-
gistrou-se nenhum novo óbito 
de morador da cidade relacio-
nado a doença nesta semana.

Além disso, houve redução 
em relação ao número de ca-

sos ativos de Covid-19 na ci-
dade. Na quinta-feira (18/08), 
o Boletim Epidemiológico di-
vulgado pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde registrava 26 
casos ativos em Torres - nú-
mero que é menor que os 44 
casos ativos da quarta-feira 

passada (10/08). Nesta sema-
na foram positivados 32 ca-
sos. "Com relação ao número 
de casos ativos ser inferior ao 
dos novos positivados, signi-
fica que alguns deles já estão 
curados", afirma a Prefeitura 
de Torres.

Torres segue com redução em novos casos e casos 
ativos relacionados a Covid-19 na última semana

59 novos casos registrados em 7 dias
Na quinta-feira, 18 de agosto, 

o Boletim Epidemiológico divul-
gado pela Secretaria Municipal 
de Saúde de Torres registrava, 
contando desde o início da pan-

demia, 13.453 casos confirma-
dos, com 13.300 recuperados, 
23 pacientes em isolamento 
domiciliar e 127 óbitos. "Nessa 
quarta, o Boletim registrava dois 

pacientes hospitalizados no Hos-
pital Navegantes. Um paciente 
é de Torres, internado em leito 
comum, e outro é de fora da ci-
dade, internado na UTI. O Bole-

tim ainda registra dois pacientes 
de Torres internados em outros 
municípios", ressalta a Prefeitura 

de Torres, indicando ainda que o 
boletim não registrava nenhum 
caso suspeito de Covid-19. 

Três Cachoeiras e Arroio do Sal

Torres registrou 32 novos casos no período de uma semana - redução em relação a semana anterior. Confira também a situação de Arroio do Sal e Três Cachoeiras 

Este sábado, dia 20 de agos-
to, é o Dia D da Campanha Na-
cional de Multivacinação que 
visa a atualização da caderne-
ta de vacinação da criança e 
do adolescente. Em Torres, a 

Campanha ocorre desde 9 de 
agosto e se estende até o dia 
9 de setembro. Neste sábado, 
20 de agosto, várias Unidades 
de Saúde irão atender. Confira:

O Posto Central, ESF Cur-

tume, ESF São Jorge, ESF Pe. 
Luiz Benini (Vila São João) vão 
atender das 8h às 17h. Rio 
Verde e São Braz abrem das 
8h às 13h., ESF São Francis-
co e ESF Alberto João Miguel 

(Vila São João) não abrem no 
“Dia D”.

Conforme a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Torres, 
participam da Campanha 
crianças com até 5 anos (4 

anos, 11 meses e 29 dias) e 
adolescentes com até 15 anos 
de idade (14 anos 11 m e 29). 
A Campanha é sem agenda-
mento e é importante levar a 
Caderneta de Vacinação.

Este sábado, dia 20, é o “Dia D” da Campanha Nacional de Multivacinação

A Prefeitura de Torres - por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde -  divulga sempre nas 
segundas-feiras, o relatório de 
transparência com o quantita-
tivo de consultas realizadas no 
Pronto Atendimento – PA 24h 
de Torres. O relatório publicado 
nesta segunda (15 de agosto) é 
referente ao período de 8/8 até 
14/8. O total de atendimentos 
foi de 905.

Os pacientes na chegada ao 
Pronto Atendimento são classi-
ficados, através de um protoco-
lo institucional (após avaliação 
com enfermeiro), em quatro 
níveis de risco: Na última se-
mana foram registrados oito 
atendimentos de casos graves 
(classificação vermelha), com 
risco eminente de morte. Já 
para casos classificados com ris-
co amarelo (casos de pacientes 
que necessitam de atendimen-
to rápido, consideradas emer-

gências) foram 157, no mesmo 
período, enquanto que os de 
classificação em verde (pacien-
tes menos graves, mas que exi-
ge atendimento médico) foram 
631 e em azul (pacientes menos 
prioritário, deveriam ser atendi-
dos preferencialmente nos ESF’s 
- postos de saúde dos bairros) 
foram 109. Abaixo a tabela com-
pleta com o relatório de atendi-
mento semanal do PA.

A Secretaria de Saúde lembra 
a obrigatoriedade da população 
em usar máscara dentro dos 
ambientes de saúde e reforça 
os horários de atendimento aos 
cidadãos, Pronto Atendimento 
é 24 horas, Posto Central e os 
ESF’s São Brás e Rio Verde fun-
cionam das 8h às 12h e das 13h 
às 17h. Os outros ESF’s atendem 
das 8h às 12h e das 13h30min às 
17h30h.

Prefeitura divulga relatório de atendimento 
semanal do Pronto Atendimento 
24h referente a 8 a 14 de agosto
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FONTE - Centro Ecológico 
___________________

 Foi em clima de festa na tarde 
do último sábado (13 de agosto), 
que a Ecotorres apresentou novas 
formas de incluir na alimentação 
os nutrientes do açaí de juçara.   
Na mesa de degustação tinha 
pão, bolo, bolo amanteigado com 
calda, molhos, ketchup, geleia e 
suco. Em todas as receitas, pre-
paradas na própria cooperativa,  
a cozinheira Cristina Kennes Eles-
bão destacou a polpa do fruto da 
palmeira juçara. No balcão para 

venda, havia ainda outras opções 
com a polpa do fruto da Mata 
Atlântica: torta mousse com gana-
che de chocolate e açaí, panqueca 
e hambúrguer.  

 “Só conhecia açaí, aquele tipo 
o sorvete. Nunca imaginei o açaí 
de outra forma, que não fosse 
aquela”, disse a consumidora Clei-
de Cornélio. “Conhecia o acai já 
com Granola e banana, agora ven-
do desenvolverem outros produ-
tos, então pra mim é uma beleza”,  
aprovou Rossana Quartiero.

O uso da polpa do fruto da ju-
çara é uma das formas que a ONG 

de assessoria técnica Centro Eco-
lógico propõe para incentivar o 
cultivo da espécie. Conforme a 
tese de doutorado em Botânica na 
Ufrgs de Rodrigo Favreto, a Euter-
pe edulis tem grande importância 
ecológica na Mata Atlântica, mas 
após décadas de desmatamento 
e superexploração do palmito, as 
populações de encontram-se re-
duzidas a fragmentos. 

Está em  https://lume.ufrgs.
br/handle/10183/26311 a tese 
Aspectos etnoecológicos e ecofi-
siológicos de Euterpe edulis Mart. 
(Arecaceae), de Rodrigo Favreto.

DIA DA JUÇARA – Versatilidade da polpa do açaí 
daqui surpreende consumidoras em Torres

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, recebeu na tarde dessa 
última terça-feira, 16 de agosto, 
a visita do Chefe de Operações 
do Corpo de Bombeiros Militar 
do Rio Grande do Sul (CBMRS), 
tenente-coronel Isandré Antu-
nes, Coordenador da Operação 
Verão 2022/2023. Acompanha-
do pelo Tenente-Coronel Rodri-
go Canci Pierozan, comandante 

do 9º Batalhão do Litoral Nor-
te. Antunes, abordaram com o 
prefeito pautas sobre a tempo-
rada que se aproxima.

No encontro foram tratadas 
questões pontuais do veraneio 
em Torres. Conforme o Coor-
denador da Operação Verão, 
a previsão é de que a tempo-
rada receba grande público. 
“A população precisa se cons-

cientizar e acatar as recomen-
dações dos guarda-vidas”. São 
todos treinados e capacitados 
para atuar no litoral gaúcho. 
Ele alerta que os banhistas pre-
cisam adotar comportamento 
moderado e buscar locais com 
guarda-vidas para que se repita 
o sucesso da Operação no ano 
passado. (FONTE - Prefeitura de 
Torres)

Coordenador da Operação Verão 2022/2023 visita 
Prefeitura de Torres e já debate veraneio

Nos próximos dias, trapiches 
às margens do Rio Mampituba 
terão interferência do municí-
pio. Em resposta à expediente do 
Ministério Público Federal, tra-
piches às margens do Rio Mam-
pituba, nas proximidades da BR 
101, serão demolidos pela Pre-

feitura, por meio da Secretaria de 
Obras e Serviços Públicos. A in-
tervenção foi encaminhada pela 
Procuradoria-Geral do Município 
atendendo à determinação do 
Ministério Público Federal.

Trata-se do expediente nº 
1.29.023.000066/2019-86, ten-

do em vista à ausência de licen-
ciamento bem como a impos-
sibilidade de identificação dos 
proprietários. A ilegalidade dos 
trapiches já foi tratada pelo se-
cretário municipal de Desenvol-
vimento Rural e Pesca, José Van-
derlei Brocca e o presidente da 

Colônia Z7, Osvaldo Siqueira.
Consta no expediente, ocor-

rência de delito ambiental face 
à inexistência de licença para a 
construção em solo não edificá-
vel, de acordo com o artigo 64, 
da Lei Federal 9.605/98 (Lei dos 
Crimes Ambientais), combinado 

com o artigo 3º da Resolução 
303/02, Conselho Nacional do 
Meio Ambiente que define as 
áreas de preservação permanen-
te, e ainda com o artigo 155 da 
Lei Estadual 11.520 que institui 
o Código Estadual do Meio Am-
biente.

Ministério Público Federal determina demolição dos trapiches 
na orla do Mampituba, próximo à BR-101

Na segunda semana de 
agosto, reuniram-se as 
Secretarias de Assistência 
Social e Direitos Huma-
nos, de Saúde e Educa-
ção, tendo como pauta 
a organização do Projeto 
Verão 2022/2023. O pro-
pósito foi de reestruturar 
o Projeto Verão e apri-
morar o atendimento às 
crianças,

As Secretarias estão 

desenvolvendo, em par-
ceria, um novo plano de 
trabalho garantindo ser-
viço qualificado. Entre as 
pautas estavam a capaci-
tação dos profissionais, os 
critérios de seleção para 
participar do projeto, 
possibilidades de oficinas 
a serem oferecidas, entre 
outros assuntos relevan-
tes sobre a execução.

Nesta reunião estavam 

presentes o secretário 
de Assistência Social e 
Direitos Humanos Fábio 
da Rosa, as Educadoras 
Sociais Elidiane Rodrigues 
e Natália Aguiar, a Coor-
denadora de Educação 
Infantil, Bárbara Rocha, a 
secretária de Saúde, Hél-
via Sanae Mano e a Co-
ordenadora das Agentes 
Comunitárias de Saúde, 
Franciele Ribeiro.

Secretarias Municipais reúnem-se 
para encaminhar organização do 

Projeto Verão em Torres
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Aquela época do ano em que as fungadas se transformam em espirros e uma coceirinha na 
garganta vira uma tosse persistente. Você fará de tudo para manter sua família saudável, incluin-
do seu cãozinho. Então, agora talvez você esteja se perguntando: “Cães podem pegar resfriado? 
” Se você está se sentindo mal, os pensamentos persistentes de “Cães podem pegar gripe de 
humanos como eu? ” vai te estressar ainda mais. Claro, você ama seu animal de estimação e quer 
mantê-lo saudável, mas precisa manter seu cão longe de você enquanto se recupera? Aqui está 
um resumo rápido sobre se um resfriado ou gripe humana pode deixar seu cãozinho doente, 
assim como o que você pode fazer para que ele se sinta melhor.

Cães Podem Pegar um Resfriado de Humanos?
Atchim! Você está espirrando? Você está com o nariz entupido ou com dor de garganta? Nos 

seres humanos, os resfriados aparecem depois que uma pessoa entra em contato com outro ser 
humano infectado com um vírus. Outros sintomas, além de espirros, dor de garganta ou nariz 
entupido, incluem olhos lacrimejantes ou excesso de muco no nariz e na garganta. Então, você 
pode passar resfriado para um cão?

Eis algumas ótimas notícias: se você está doente e seu cãozinho quer lhe dar um beijo e carinho 
para melhorar seu humor, você não precisa afastá-lo. Algumas infecções, vírus ou até mesmo 
bactérias são específicas de cada espécie e é por isso que você não precisa se preocupar em 
transmitir um resfriado comum. Um resfriado humano só pode afetar os humanos. Não pode ser 
transmitido para animais.

Um cão pode pegar um resfriado de outro cão? Infelizmente, a resposta para isso é sim. Embo-
ra você não possa passar seu resfriado para seu animal de estimação, isso não significa que o es-
pirro de outro cão não pode deixar seu cãozinho doente. De fato, muitos dos sintomas do seu cão 
se parecem com os de um humano. “Embora existam diferenças nos tipos de vírus que infectam 
humanos versus cães, os sintomas são basicamente os mesmos: espirros, tosse, nariz escorrendo 
ou entupido, olhos lacrimejantes”. Existem muitos tipos de vírus que os cães podem espalhar uns 
aos outros. Vamos dar uma olhada em um dos resfriados de cães mais comuns:

Tosse de Canil - Uma doença respiratória altamente contagiosa, a tosse de canil geralmente é 
contraída quando os cães são hospedados ou passam algum tempo em um local com vários cães, 
como um show de cães ou aulas de adestramento. A pior parte é que o seu cão nem precisa en-

Cães Podem Pegar um Resfriado ou Pegar Gripe?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

trar em contato direto com um cão infectado. O vírus consegue sobreviver em itens, como em tigelas 
de água ou em brinquedos favoritos nos quais o cão pode ter deixado alguma saliva. “Uma tosse estri-
dente e seca como um ganso é o sinal mais comum [da tosse de canil]. Os cães afetados muitas vezes 
vomitam e engasgam, como se estivessem tentando tirar algo de suas gargantas”. Cães que entram 
em contato com a tosse de canil geralmente apresentarão sintomas dentro de quatro a dez dias. O 
tratamento inclui qualquer coisa entre observar e esperar até uma prescrição de antibióticos.

- Os Cães Podem Pegar Gripe de Humanos? Enquanto a gripe humana compartilha sintomas semel-
hantes com o resfriado comum, se você está sentindo dor no corpo e está com febre, há uma chance 
de você ter uma condição mais séria - gripe. O vírus da gripe é transmitido de uma pessoa para outra, 
portanto, certifique-se de cobrir a boca e o nariz ao espirrar e ao tossir. Ao contrário de um resfriado 
comum, que se resolve rapidamente, a gripe dura mais tempo e pode evoluir para condições mais 
graves, como a pneumonia.Você ficará feliz em saber que, assim como o resfriado comum, seu cão 
não ficará gripado se um membro humano de sua família estiver doente. No entanto, há uma gripe 
específica canina que você deve conhecer.

- Gripe Canina A gripe canina, também conhecida como influenza canina, é uma infecção respiratória 
como a condição humana. Os sintomas da gripe canina são semelhantes aos da gripe humana. Seu 
cão pode apresentar tosse persistente que dura de dez a trinta dias. Ele pode começar a espirrar, ficar 
febril ou pode aparecer secreção dos olhos ou do focinho do seu cão. Provavelmente um antibiótico 
ou outro medicamento para tratar a gripe canina será prescrito para seu animal de estimação. Esteja 
ciente: Existem medidas necessárias para garantir que outros animais em sua casa não fiquem doen-
tes também. Os cães com gripe canina devem ser isolados para evitar a transmissão do vírus para 
outros cães ou, no caso do H3N2, gatos.

Você obviamente quer proteger seu cão como protegeria seus filhos humanos. No entanto, se o seu 
cãozinho estiver se sentindo mal, talvez você não saiba como cuidar dele. Cuidar de um cão doente 
é parecido com cuidar de uma criança doente. Primeiro, se você suspeitar que seu cão está doente 
de alguma forma, entre em contato com seu veterinário para obter conselhos sobre como proceder. 
Os animais doentes devem sempre ser examinados por um veterinário para determinar a causa e 
iniciar um tratamento. Uma recomendação que seu veterinário provavelmente dará é para o seu cão 
descansar bastante. O repouso é vital para a recuperação do seu cãozinho. Isso é algo com o qual ele 
provavelmente não terá muito problema, pois ele não estará se sentindo bem, mas é algo que deve ser 
informado ao resto da família, especialmente crianças. Até que ele esteja se sentindo melhor, ele não 
vai sentir vontade de brincar ou fazer caminhadas. Felizmente, como o vírus não passa dos cães para 
os humanos, você pode dar a ele todo o amor e carinho de que ele precisa para saber que você está lá 
para ajudá-lo a melhorar. Embora seu animal de estimação não se sinta bem, é importante mantê-lo 
hidratado também. Então, mantenha a tigela de água cheia e incentive-o a beber. Com um pouco de 
descanso, relaxamento, refeições saudáveis, muita água e talvez um pouco de remédio, seu cão logo 
voltará ao seu estado normal e brincalhão!

Em homenagem ao dia 17 de agosto, dia nacional do Patrimônio histórico 
e cultural, compartilho com os leitores um dos projetos de educação museal 
e patrimonial que desenvolvi a cerca de oito anos, e que marcou profun-
damente enquanto um educador voltado para uma pedagogia de cunho 
sociocultural.

No ano de 2014,  cinco mil projetos foram aprovados à nível nacional, e 
a nossa cidade de Torres teve quatro escolas contempladas com o saudoso 
Programa Mais Cultura nas Escolas. A Escola Municipal Santa Rita foi uma 
das contempladas, com o projeto que elaborei intitulado Minha História 
começa com o que é Nosso! Do reconhecimento à preservação do Patrimô-
nio Histórico Cultural de Torres/RS . As atividades propostas tinham como 
objetivo a apropriação de conhecimento centrada no Patrimônio Cultural 
local e regional envolvendo os educandos do 5° ano e 7° anos do ensino 
fundamental. Nossas oficinas propunham atividades de pesquisa sobre a 
História do Bairro Faxinal e entrevista com antigos moradores da localida-
de, a visitação in locus em sítios de valor histórico e espaços de memórias, 
como a caminhada orientada pelo Centro Histórico e Museus de Torres, 
Santo Antônio da Patrulha, Osório e Porto Alegre. A culminância do proje-
to foi a elaboração de uma cartilha sobre o Patrimônio Cultural de Torres/
RS, a História do Bairro Faxinal e os 60 anos da Escola Santa Rita como 
uma contribuição de relevância social para a comunidade torrense. Como 
material didático foi elaborado uma apostila com atividades pedagógicas 
de interação com os bens culturais para cada viagem de estudos. Para os 
leitores que tiverem interesse nesse material, podem acessar http://faxinal-
zinho.blogspot.com , ou podem entrar em contato comigo que ainda tenho 
algumas cartilhas para doação.

Realizamos nossa primeira Viagem de Estudos em  setembro de 2014 
com destino à Capital Gaúcha Porto Alegre. Tivemos como objetivo visitar 
o Centro Histórico, a Usina do Gasômetro, Parque Harmonia (Semana Far-

Historiador, Pesquisador e Educador

UM PROJETO QUE DESCORTINOU NOVOS SABERES

Leonardo Gedeon roupilha), Linha Turística (Roteiro Zona Sul) e os 
Museus MARGS e Júlio de Castilhos.  Nossa segunda 
viagem ocorreu em outubro de 2014 com destino 
à Santo Antônio da Patrulha e Osório e fomos no 
Centro Histórico, Fonte Imperial, Biblioteca e Sala 
Açoriana e Museus de Santo Antônio da Patrulha, o 
Parque Eólico, Morro da Borússia, Praças e Museus 
de Osório. Em novembro de 2014 partimos com 
destino ao Centro Histórico de Torres, Museu Histó-
rico de Torres e Parque José Lutzenberger (Parque 
da Guarita). Os estudantes ficaram fascinados em 
conhecer os vestígios do Porto Marítimo de Torres 
(1890) na praia da Guarita e problematizaram com 
certo sentimento de tristeza, preocupação e indig-
nação: Porque o Centro Histórico da nossa cidade 
é o menos preservado? Porque só aqui tem prédio 
invadindo o espaço dos casarios centenários? Onde 
estão nossos monumentos históricos? Cadê as Leis 
que protegem o patrimônio? Quero visitar um mu-
seu decente na terra em que eu nasci!

Por meio de atividades pedagógicas centradas nos elementos do patri-
mônio cultural, os estudantes refletem e criam uma nova interpretação da 
realidade valorizando os espaços de memórias, sítios de valor histórico e 
arqueológico, o patrimônio imaterial, a história do bairro, fortalecendo os 
vínculos de identidade e pertencimento. 

É assim, os processos educativos formais e não formais são fundamentais 
para ampliar nosso conhecimento em relação a nossa própria cultura, emer-
gindo pensamentos filosóficos e principalmente, abrindo caminhos para o 
auto conhecimento. Gostei muito de rememorar esses momentos, pensei no 
início da minha trajetória como educador, historiador e pesquisador, em que 
atuo na área desde 2004, como um utópico e dedicado estagiário na antiga 
casa da Terra. Percebi que minhas produções literárias , majoritariamente, 
abordam  a temática histórica e cultural . Minha visão de mundo está im-
pregnada dessas experiências com o patrimônio histórico e cultural, seja 
como um curioso ou apreciador das belezas que nos cercam. Espero ainda 
compartilhar muitas experiências que surgiram dessa interface entre educa-
ção e patrimônio cultural. Considero essa data muito especial, pois também 
dia 19 de agosto celebramos o dia dos historiadores e historiadores!

COLUNISTAS

O mascote Faxinalzinho
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Na última sexta-feira (12 
de agosto), Torres recebeu 
nova viatura para a Polícia 
Civil e também para o Co-
mando Rodoviário da Bri-
gada Militar, enviadas pelo 
Governo do Estado do RS. 
"A conquista é resultado do 
empenho do executivo, le-
gislativo e entidades da área 
em busca de melhorias para 
o município. O prefeito Car-
los Souza destacou a impor-
tância de mais estas viaturas 
para a qualidade de vida 

da população e desenvolvi-
mento da cidade", ressalta 
a comunicação da Prefeitura 
de Torres.

São veículos Toyota Hilux 
para  aprimorar o atendi-
mento à população de Tor-
res, os quais foram recebi-
dos com muita satisfação 
pelo delegado de Policia 
Civil de Torres, Marcos Vi-
nicius Muniz Veloso, e pela 
sargento Lucimar Kurtz, do 
Comando Rodoviário da Bri-
gada Militar.

Participaram dos atos de 
entrega das viaturas em Tor-
res, também o chefe de ga-
binete Douglas Martins Ro-
cha, o presidente da Câmara 
Municipal Rafael Silveira, o 
presidente e vice-presiden-
te do Conselho Comunitário 
Pro-Segurança Pública de 
Torres- Consepro, respec-
tivamente o empresário 
Nasser Samhan, e o advoga-
do César Grazziotin e ainda 
o conselheiro e advogado 
Rossano Freitas.

Torres recebe novas viaturas para a Polícia Civil e Comando 
Rodoviário da Brigada Militar

O fim de semana no Litoral Norte 
contou, mais uma vez, com ações da 
Operação Hoplitas, além do policia-
mento preventivo e repressivo roti-
neiro da Brigada Militar. Atuaram na 
Operação Hoplitas policiais militares 
da sede do CRPO Litoral e de seus 
dois Batalhões vinculados: 8º BPM 
e 2º BPAT.

No período da Operação Hoplita 

-  compreendido entre os fins das 
tardes e o término das noites de sex-
ta, sábado e domingo (12,13,14/8) 
- guarnições do Comando Regional 
de Polícia Ostensiva do Litoral Nor-
te (CRPO Litoral) fiscalizaram 240 
veículos, abordaram 362 pessoas, 
prenderam cinco indivíduos, apre-
enderam quase um quilo de entor-
pecentes (entre maconha e cocaína) 

e produziram três termos circuns-
tanciados. 

Duas prisões ocorreram em Ca-
pivari do Sul, após policiais militares 
terem recebido a informação de que 
tripulantes de um veículo Gol porta-
vam uma arma que, possivelmente, 
seria comercializada. Uma equipe da 
Força Tática localizou o veículo em 
circulação e o motorista não obe-

deceu à ordem de parada, seguin-
do em velocidade do município em 
direção a Palmares do Sul, pela RST 
101. Em determinado momento, 
o veículo parou, dois homens des-
ceram e um deles disparou um tiro 
contra um policial, não o tendo atin-
gido, sendo que ambos correram 
para matagal junto à rodovia, onde 
também foi dispensada a arma de 

fogo. A guarnição alcançou os dois 
homens, prendendo-os.

Outras duas prisões foram re-
alizadas em Balneário Pinhal por 
tráfico de entorpecentes, com apre-
ensão das drogas localizadas. Já a 
quinta prisão ocorreu em Torres. Um 
homem efetuou disparo de arma de 
fogo na via pública e foi detido por 
uma guarnição.

Operação Hoplitas prende cinco indivíduos e apreende quase um quilo 
de entorpecentes  no Litoral Norte
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ÁRIES - A semana vai trazer desafios en-
volvendo o ego, então você precisará abrir 
mão de planos ou desejos pessoais, tendo 
muita paciência e empatia para entender o 
outro. Alguma decisão precisa ser tomada. 
Vale a pena manter o foco e a disciplina, 

porque isso poderá ser a chave. A semana poderá promo-
ver embates, por isso tome cuidado com brigas causadas 
por teimosia.

TOURO -A semana começa e o seu ritmo pode 
não acompanhar o pique das pessoas à sua 
volta. A Lua Minguante, que está no seu signo, 
pede calma e tranquilidade. É preciso ouvir seu 
corpo e seguir num ritmo mais lento. Ainda que 
tudo à sua volta esteja acelerado, não caia em 

ansiedade e competição externa. A semana pede foco em suas ne-
cessidades e em relação à saúde.

GÊMEOS -A semana pode ser caótica se 
você não mantiver o foco e diminuir desejos 
e paranoias. É importante finalizar tarefas e 
compromissos assumidos, colocando as coi-
sas em ordem de prioridade. Mudanças po-

dem surgir, trazendo novidades. Saiba meditar e contemplar. 
Projetos novos podem despontar.

CÂNCER -A semana pode trazer res-
postas, e nem todas serão animadoras, 
mas com certeza rumos serão definidos, 
apontando para um futuro mais próspero. 
É importante manter a autoconfiança e a 
autoestima. Você pode começar a partici-

par de novos grupos na sua comunidade ou pode encon-
trar velhos amigos.

LEÃO -  Sua semana tende a ser intensa em 
relação a sanar problemas antigos ou avançar 
nos seus compromissos. O tempo pode 
estar contra você, mas aprender a relaxar é 
importante, assim como desapegar de medos 
e anseios. Se conseguir resolver tudo o que 

é necessário, pode conseguir promover um final de semana de 
folga. Tome cuidado com a saúde e acidentes que podem fazer 
você parar na marra, caso não consiga diminuir o ritmo.

VIRGEM -A semana será boa para pausar 
um pouco a loucura do dia a dia e buscar 
novas inspirações. O horizonte pode ser 
pintado com novas cores, então não tenha 
medo de fazer novas escolhas. Estudos e 

planejamentos estão favorecidos. Reserve um tempo para 
sonhar e saiba ter mais leveza. Será bom manter o contato 
com a natureza.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -A semana começa exigindo muita 
garra e coragem. Pode ser difícil se manter 
motivado, portanto tome cuidado com de-
pressão, ansiedade e outras questões emo-
cionais. Fazer a energia circular é importante. 
Para isso, a semana favorece uma boa limpe-

za na casa ou no escritório, com doação de coisas velhas e 
organização de gavetas e papeladas antigas.

CAPRICÓRNIO - A semana vai te 
trazer muita criatividade, garra e 
determinação. Você vai sentir mui-
ta necessidade de realizar seus 
planos e suas metas. Além disso, 
você pode estar com muito mag-

netismo e bastante liderança. Mas é importante 
lembrar que a Lua Minguante pede comedimento 
e moderação, então evite o excesso de vaidade e 
de arrogância e seja mais generoso.

AQUÁRIO - A semana pode trazer 
letargia, mas, ao mesmo tempo, você 
pode retomar ideias do passado e se 
dedicar a elas, renovando e motivan-
do a sua rotina, o que o ajuda a resol-
ver dúvidas e ansiedades. Você pode 

aproveitar a energia da Lua Minguante para renovar o 
seu lar, bem como para reformar ou jogar coisas ve-
lhas fora, seja por meio de doação ou venda.

PEIXES -Você pode sentir que 
a semana vai voar e as coisas 
tendem a se acumular, se você 
não pedir ajuda ou desapegar 
de algumas coisas que não são 
importantes. Tome cuidado com 

a dificuldade de tomar decisões, porque você 
pode se sentir perdido. A semana vai trazer me-
lhorias ao longo dos dias, além de boas novida-
des, inclusive no seio familiar.

ESCORPIÃO -A semana pede harmonia, jus-
tiça e diplomacia. Tome cuidado com a falta 
de cuidado no tato com as pessoas em geral. 
Não é uma boa semana para assinar contratos 
ou tomar decisões importantes sobre dinheiro. 

Vale a pena guardar ou doar. Ajudar as pessoas é a melhor for-
ma de investir, pois assim a corrente do bem fica ativada.

SAGITÁRIO -Quanto mais organizado e pla-
nejado estiver, melhor será a sua semana, 
que pede foco e comprometimento. Saiba ter 
a visão a respeito do que é essencial nesse 

período, além de se manter em movimento e cuidar mais da 
sua saúde, que pode dar sinais de esgotamento. Se puder, 
saia um pouco da rotina pesada do dia a dia.

VARIEDADES

(semana entre 16/08 e 22/08)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) e 
João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câma-
ra Municipal de Vereadores realizou sua 24a Sessão Plenária 
Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, 
às 16h, no dia 15 de agosto de 2022. Presentes ainda, Ver. 
Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jar-
dim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(PP), Ver. Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino 
(PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Rosileia de Mattos da Silva 
(PP), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT) e Ver. Vilmar 
dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 348, de 27 de julho de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
161/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 354, de 01 de agosto de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
110/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 357, de 01 de agosto de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
100/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 334, de 21 de julho de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
155/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 335, de 21 de julho de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
156/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 338, de 21 de julho de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
111/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 355, de 1º de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
91/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 359, de 05 de agosto de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
160/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 362, de 09 de agosto de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
158/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 378, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
149/2022, do Ver. Igor Beretta e Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 379, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
136/2022, do Ver. Igor Beretta e Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 380, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
135/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 381, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
154/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 382, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
153/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 383, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
152/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 384, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
150/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 385, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
148/2022, do Ver. Igor Beretta e Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 386, de 11 de agosto de 2022, do Poder Executi-
vo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
151/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício da CCR ViaSul, encaminhando resposta à Indicação nº 
99/2021, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha.
Ofício nº 16, de 15 de agosto de 2022, do Poder Executivo 

- Secretaria Municipal da Cultura e do Esporte, informando 
que no dia 18 de agosto de 2022, às 8 horas, na entrada da 
Estrada do Mar (Posto Mirim), acontecerá o recebimento da 
Guarda Nacional do Fogo Simbólico da Pátria.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª Sessão
Projeto de Decreto Legislativo nº 04/2022, do Ver. Moisés 
Trisch, que concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do 
Município de Torres ao Senhor Ricardo da Costa Pereira.
Projeto de Lei nº 41/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vi-
gente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 42/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vi-
gente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 43/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vi-
gente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 44/2022, do Poder Executivo, que define 
novas metragens de Áreas de Preservação Permanente e de 
cursos de água localizados em Zona Urbana Consolidada.
Projeto de Lei nº 45/2022, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre a autorização para implantação de Estacionamento Ro-
tativo Tarifado.

PROJETO - 3ª Sessão
Projeto de Resolução nº 02/2022, da Mesa Diretora, que 
dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 221/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulações à Comissão 
Técnica e aos atletas, oriundos da ONG Construindo Gigan-
tes (de Torres), que nos dias 29, 30 e 31 de julho de 2022 
disputaram o Campeonato Catarinense de base em Balneário 
Camboriú/SC.
Nº 222/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que requer 
o encaminhamento de Moção de Congratulações à Comissão 
Técnica e aos atletas, oriundos da ONG Construindo Gigan-
tes (de Torres), que participaram do evento NTT Fight, em 31 
de julho de 2022, em nosso Município.
Nº 223/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Comissão Técnica da 
S.E. Guarani, na pessoa do Técnico Marcos Paulo Klassen, 
responsável por conduzir o plantel que conquistou do Título 
de Campeão Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
categoria Titular.
Nº 224/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Comissão Técnica do 
São Brás F.C., na pessoa do Técnico Joel Justin Kras, respon-
sável por conduzir o pelo plantel que conquistou do Título 
de Campeão Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
categoria Aspirante.
Nº 225/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Lucas Silva da 
S.E. Guarani, artilheiro do Campeonato Municipal de Fute-
bol de Torres, com 13 gols, sendo um dos responsáveis pela 
conquista do Título de Campeão Municipal, edição 2022, ca-
tegoria Titular.
Nº 226/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta John Lennon da 
Silva da S.E. Guarani, artilheiro do Campeonato Municipal 
de Futebol de Torres, com 5 gols, sendo um dos responsáveis 
pela excelente campanha da equipe, edição 2022, categoria 
Aspirante.
Nº 227/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Tiago Selau do 
São Brás F.C., goleiro menos vazado do Campeonato Muni-
cipal de Futebol de Torres, sendo um dos responsáveis pela 
excelente campanha da equipe, edição 2022, categoria Titu-
lar.
Nº 228/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-

mento de Moção de Congratulações ao atleta Jeferson dos 
Santos da S.E. Guarani, goleiro menos vazado do Campeo-
nato Municipal de Futebol de Torres, sendo um dos respon-
sáveis pela excelente campanha da equipe, edição 2022, ca-
tegoria Aspirante.
Nº 229/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Leandro Melo 
do São Brás F.C., destaque da Final do Campeonato Munici-
pal de Futebol de Torres, edição 2022, categoria Titular.
Nº 230/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Alan Vargas, 
goleiro do São Brás F.C., destaque da Final do Campeonato 
Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, categoria As-
pirante.
Nº 231/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Lucas Satau do 
Heineken F.C, destaque do Campeonato Municipal de Fute-
bol de Torres, edição 2022, categoria Titular.
Nº 232/2022, do ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao atleta Cristian Biten-
court do São Brás F.C, destaque do Campeonato Municipal 
de Futebol de Torres, edição 2022, categoria Aspirante.
Nº 233/2022, do ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Torcida da S.E. São 
João, eleita a melhor Torcida do Campeonato Municipal de 
Futebol de Torres, edição 2022, categoria Titular.
Nº 234/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Torcida do São Brás 
F.C, eleita a melhor torcida do Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Torres, edição 2022, categoria Aspirante.
Nº 235/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à equipe do São Brás 
F.C, pela conquista da honraria de Equipe Disciplina do Cam-
peonato Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, cate-
goria Titular.
Nº 236/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à equipe da S.E. Gua-
rani, pela conquista da honraria de Equipe Disciplina do 
Campeonato Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
categoria Aspirante.
Nº 237/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Liga Atlética Vale do 
Mampituba - LAVM, na pessoa do Sr. Juliano Alves, pela 
parceria com o Campeonato Municipal de Futebol de Torres, 
edição 2022, contribuindo diretamente parra a disponibilida-
de do árbitro renomado Heber Roberto Lopes, que atuou na 
grande final, na categoria aspirante.
Nº 238/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Liga de Árbitros do 
Sul, na pessoa do Sr. Pedro Nicolau, pela excelente atuação 
junto ao Campeonato Municipal de Futebol de Torres, edição 
2022.
Nº 239/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Liga de Futebol Tor-
rense - LIFT, na pessoa do Presidente Sr. Osvarlete Martins, 
pela excelente atuação junto ao Campeonato Municipal de 
Futebol de Torres, edição 2022.
Nº 240/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao fotógrafo esporti-
vo, Sr. Mateus Bueno Ilg, pela excelente atuação junto ao 
Campeonato Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
desempenhando papel fundamental para a eternização da 
competição.
Nº 241/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Rádio Mega Sul, na 
pessoa do Sr. Junior Guimarães, pela excelente atuação junto 
ao Campeonato Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
desempenhando papel fundamental para a ampla divulgação 
da competição.
Nº 242/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à Rádio AbcdaWeb, na 
pessoa do Sr. Renan Leffa, pela excelente atuação junto ao 
Campeonato Municipal de Futebol de Torres, edição 2022, 
desempenhando papel fundamental para a ampla divulgação 
da competição.

CÂMARA DE TORRES
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Nº 243/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à São Brás F.C. pela 
conquista do Título de Campeão Municipal de Futebol de 
Torres, edição 2022, categoria Aspirante.
Nº 244/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à S.E. Guarani, pela 
conquista do Título de Campeão Municipal de Futebol de 
Torres, edição 2022, categoria Titular, sendo o maior cam-
peão da competição com oito conquistas.
Nº 245/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o cancelamen-
to dos Requerimentos nº 138/22, que solicitava a presença 
do Diretor(a) da Atenção Básica da Secretária de Saúde e 
158/2022, que pedia o comparecimento do Diretor(a) da Di-
retoria de Gestão Integrada de Segurança Pública.
Nº 246/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares 
da senhora Maria Julia Daitx de Freitas, por seu falecimen-
to, ocorrido no dia 12 de agosto de 2022.
Nº 247/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que requer 
autorização para participar do curso nomeado “Elaboração 
de leis na prática para presidentes, vereadores, assessores, 
diretores, assessores de bancada e mesa”, nos dias 17, 18 e 
19 de agosto de 2022, em Porto Alegre/RS.
Nº 248/2022, dos vereadores Vilmar dos Santos Rocha e 
Rafael da Silveira Elias, que requerem autorização para 
assessores participarem do curso nomeado “Elaboração de 
leis na prática para presidentes, vereadores, assessores, di-
retores, assessores de bancada e mesa”, nos dias 17, 18 e 19 
de agosto de 2022, em Porto Alegre/RS.
Nº 249/2022, da Mesa Diretora, que requer autorização para 
que o Diretor desta Casa Legislativa participe de curso “For-
mação de preços e elaboração da planilha de composição de 
custos em licitações - Capacitação para elaboração de pre-
ços de referência em licitações, auxiliando no julgamento 
das licitações e na gestão dos contratos”, a realizar-se nos 
dias 23, 24, 25 e 26 de agosto de 2022, em Porto Alegre/RS.
Nº 250/2022, da Mesa Diretora, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações ao piloto torrense João 
Pedro Pinho Ribeiro, pela conquista de título no Campeo-
nato Brasileiro de Motocross na categoria 250cc 2T 2022.
Nº 251/2022, do Ve. Igor Beretta, que requer a tramitação 
em regime de urgência do Projeto de Lei nº 44/2022, que 
define novas metragens de Áreas de Preservação Permanen-
te e de cursos de água localizados em Zona Urbana Conso-
lidada.
Nº 252/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o 
encaminhamento de Moção de Congratulações a todas as 
equipes de futebol que participaram do Campeonato Muni-
cipal de Torres de 2022.

INDICAÇÃO
Nº 114/2022, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder 
Executivo interceder junto a Equatorial Energia, para que 
realize troca do transformador da Rua Pelé, Bairro Faxinal, 
neste Município.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 189/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo informações quanto aos jogos esco-
lares de Torres.
Nº 190/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre as rescisões de contratos de 
garis com a empresa J. Liz Friedrich Transportes Eireli, nes-
te Município.
Nº 191/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à certidão de memorial des-
critivo do Bairro Faxinal, nesta Cidade.
Nº 192/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à certidão de denominação 
da via pública, popularmente conhecida por Rua Pelé, que 
liga a RS 389 (Estrada do Mar) à Rua dos Jorges, Bairro 
Faxinal, nesta Cidade.
Nº 193/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à certidão de denominação 
da via pública, popularmente conhecida por Rua São Jerô-
nimo, Lagoa Jardim, nesta Cidade.
Nº 194/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à certidão de denominação 
da via pública, popularmente conhecida por Rua São Luis, 
Lagoa Jardim, nesta Cidade.
Nº 195/2022, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 

Executivo informações quanto à certidão de denominação 
da via pública, popularmente conhecida por Rua São João, 
Lagoa Jardim, nesta Cidade.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 469/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que solicita ao Poder Executivo providências quanto ao 
conserto e/ou a instalação de um novo playground na Praça 
Municipal Getúlio Vargas, nesta Cidade.
Nº 470/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à manuten-
ção do asfalto na Rua General Firmino Paim, em frente ao 
nº 1499, nesta Cidade.
Nº 471/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à manu-
tenção do calçamento da Rua Manoel de Lima Porto, Bairro 
Getúlio Vargas, nesta Cidade.
Nº 472/2022, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à pavimen-
tação da Rua Honorato Simão, em Vila São João, neste Mu-
nicípio.
Nº 473/2022, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à pavimen-
tação da Rua Francisco Beltrão Machado (conhecida como 
estrada do Machado), em Vila São João, neste Município.
Nº 474/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à realização 
de limpeza de galhos no canteiro da Av. Silva Jardim, neste 
Município.
Nº 475/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto ao desentupi-
mento do bueiro localizado na Av. José Maia Filho com Av. 
Silva Jardim, nesta Cidade.
Nº 476/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à implementação de esgo-
to pluvial na Av. Nereu José Quartiero, Bairro Stan, neste 
Município.
Nº 477/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à colocação de esgoto plu-
vial na Rua Portugal, Bairro Stan, neste Município.
Nº 478/2022, do ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quando aos buracos no calça-
mento da Rua Manoel Fortunato de Souza, na quadra entre 
a Av. do Riacho e a Rua Ernesto Silva, no Bairro Igra Norte, 
nesta Cidade.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Parabenizou o Pre-
sidente da Casa, Vereador Rafael Silveira, pelas melhorias 
no plenário da Câmara. Em resposta à reclamação de um 
vereador, ao alegar que uma verba destinada à Atenção Bá-
sica do município foi utilizada de maneira indevida pelo 
CAPS, esclareceu que este tipo de emenda só pode ser uti-
lizada em mobília e exames. Disse que estas emendas não 
são nenhum tipo de favor, mas uma devolução dos impostos 
pagos pela população. Em reunião com o Executivo, foi in-
formado que o município deverá pagar aproximadamente 
R$ 6.000.000,00 referente a dívidas trabalhistas decorrentes 
de erros do consórcio Amlinorte. Foi enfático ao dizer que 
o município pagou sua parte de maneira correta e não deve 
pagar pelo erro dos outros. Lamentou que os responsáveis 
não tenham sido acionados. Informou ainda que a empresa 
responsável pela gestão do consórcio recebia mais de cem 
mil reais por mês, questionando um valor tão alto para este 
fim.

Ver. Igor Beretta: Sugeriu que o vereador Carlos Jacques 
aumente sua licença, que é de trinta,  para cento e vinte dias, 
para que a Vereadora Rose Mattos o substitua por mais tem-
po. Disse que vereadores da Casa prometeram emendas ao 
município, mas até o momento não foram recebidas. Infor-
mou que as agentes de saúde ingressaram na justiça para 
receberem o que é devido pelo município e que, se fosse 
prefeito, pagaria o reajuste dos salários a esses profissionais. 
Cobrou da Secretaria da Saúde uma maior ação nos bairros 
São Jorge e Guarita. Convidou a população e empresários a 
apoiarem o campeonato municipal de futsal feminino. Citou 
uma série de empresas que apoiarão o evento com premia-
ções e valores em dinheiro. Teceu críticas ao ex-diretor de 
segurança que criticou a gestão municipal somente depois 
de ter deixado o cargo. Lamentou a demissão da senhora 

Fabi Correia, que fez uma bela atuação na causa animal. 
Disse que, independente do cargo, é preciso dar estrutura 
para que os servidores possam trabalhar.

Vera. Rosileia de Mattos da Silva: Pediu pela liberação 
de mão única para dupla na Rua Manoel Floriano, paralela 
com a BR 101, na Vila São João. Relatou que o acesso ao 
comércio é bastante difícil e que fará uma reunião com o 
Secretário Matheus, do Planejamento, e empresa CCR Via-
Sul. Informou que as inscrições para os ambulantes da praia 
vão até dia 22 de agosto, pedindo que se mobilizem e não 
deixem para o último momento. Solicitou à Assistência So-
cial uma atenção maior para os moradores de terceira idade 
da Vila São João. Agradeceu ao prefeito e vereadores que se 
envolveram no projeto de pavimentação do Barro Cortado. 
Convidou a comunidade a participar do Chá da Slave, às 15 
horas do domingo seguinte, na sede da entidade. Agradeceu 
ao Vereador Carlos Jacques que a deixou ocupar o cargo de 
vereadora durante sua licença de trinta dias.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Pediu pela colocação de 
um banheiro no entorno do Morro do Farol. Parabenizou o 
senhor Alexandre que se empenhou para a realização dos 
Jogos Escolares de Torres. Disse que o evento é uma boa 
forma de socializar as crianças e promover a integração. Pe-
diu pela limpeza no boeiro da Rua Caxias do Sul, que tem 
trazido problemas aos moradores locais. Solicitou ao Exe-
cutivo que cobre da empresa Equatorial de Energia Elétri-
ca um melhor atendimento à população. Reclamou do mau 
atendimento da empresa na Comunidade do Jacaré. Mos-
trou-se surpreso pelo grande número de projetos sociais no 
município, citando a União Torrense de Skate, Escolinha do 
Paulo De Lisandro, Escolinha do Índio, e projetos É Gol, 
Brincar de Correr e outros. Parabenizou o CDR Mar Azul, 
com excelente participação da Taça Serra e Mar, nas cate-
gorias de base e Sub15. Pediu que o Executivo apresente o 
mapeamento do Estacionamento Rotativo, número de vagas 
e valor das taxas que serão cobradas.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Disse que é um 
privilégio ser vereador por poder ajudar as pessoas nos mais 
diversos problemas. Lamentou que algumas pessoas digam 
que os vereadores comparecem na Câmara apenas para re-
ceber. Pediu mais respeito, pois os vereadores têm famílias 
que muitas vezes são também ofendidas. Reconheceu o em-
penho dos vereadores que lutam diariamente pela popula-
ção e, por este empenho diário, devem ser reconhecidos. 
Falou sobre a estrada do Barro Cortado e as obras de pavi-
mentação que só pararam nos dias de chuva. Defendeu os 
servidores que, mesmo com poucas condições de trabalho, 
têm atuado de maneira exemplar, citando a senhora Fabi 
Correia que tem trabalhado pela causa animal.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Enfatizou que tem defendido 
várias bandeiras, em especial a segurança pública. Relatou 
que esteve em Caxias do Sul e ficou impressionado com a 
Guarda Civil Municipal daquela cidade. Confidenciou que 
sonha com a mudança da Guarda Patrimonial em Guar-
da Civil Municipal com poderes de polícia para auxiliar a 
Brigada Militar e Polícia Civil na segurança do município. 
Elogiou a gestão da Secretária Élvia, no comando da Saú-
de, destacando que os secretários estão no cargo para ajudar 
o povo. Reclamou dos serviços prestados pelo Hospital de 
Torres que tem deixado muito a desejar, sugerindo que, se o 
hospital não está bom, deve-se trocar o hospital.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Disse que a Saúde 
é uma pauta que todos devem lutar. Falou que o município 
está carente no atendimento de pediatria, relatando que em 
um posto do município, foi dito que crianças de 5 e 8 anos 
deveriam ser atendidas por um clínico. Ao buscar infor-
mações, foi informado que o clínico atende a partir dos 11 
anos de idade. Pediu que a Secretária chame a atenção dos 
responsáveis pelo atendimento, pois estão mal informados. 
Solicitou ao município que, na ausência de atendimento de 
oncologia no município, os pacientes sejam transportados 
a Porto Alegre por veículo próprio e não em ônibus, já que 
o tratamento é bastante penoso. Cobrou do município a 
construção de um local para o novo canil, já destinado pelo 
Ministério Público. Sugeriu que o Município busque insti-
tuições e entidades ligadas à causa animal como parceiros. 
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Quanto às praias do sul, pediu que o Executivo conserte as 
estradas, que se deterioram em virtude das chuvas, com bri-
ta ou base graduada.

Ver. Moisés Trisch: Em relação à possível construção do 
novo canil municipal, espera que o Executivo, antes de to-
mar qualquer medida, se reporte às pessoas que conhecem 
esta área. Reconheceu não ser um especialista na causa ani-
mal, mas sabe que o canil, como depósito de animais, é uma 
ideia superada. Quanto ao comentário anterior de um verea-
dor, disse que se referiu estritamente à qualidade do serviço 
de pintura que estava sendo feito no CAPS. Ao conversar 
com a diretora de Média Complexidade, foi informado que 
a pintura realizada no local foi oferecida pela Secretaria de 
Obras, e que não caberia a ela falar sobre o tema. Quan-
to a uma emenda destinada à Saúde, e ainda não utilizada, 
gostaria que fosse feita uma compensação entre rubricas, 
sugerindo a aquisição de mobiliário ou consultas. Pediu 
que a Administração tenha a devida atenção à situação dos 
profissionais da enfermagem, que ingressarão na justiça, 
e dos garis, que já entraram. Em relação ao TAC (Termo 
de Ajustamento de Conduta), aplicado ao canil municipal, 
lamentou que até o momento não houve ajustamento, que 
gera multa diária e deverá ser paga pela Administração. Em 
visita à obra de pavimentação do Barro Cortado, lamentou 
por ver as obras paradas, mostrando-se preocupado por não 
haver acostamento na estrada.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Parabenizou à 
equipe envolvida nas melhoras do novo plenário. Propôs 
aos vereadores da Casa que seja feita uma reunião com a 
Secretaria responsável pela GERCON (Gerenciamento de 
Consultas) na busca de uma solução para a demora da mar-
cação de consultas. Relatou uma série de casos delicados, 
que precisam de solução imediata, ressaltando que uma agi-
lidade no GERCON seria bem-vinda.

Ver. Rafael da Silveira Elias: Agradeceu ao Diretor da 
Casa, assim como os servidores envolvidos na reformula-
ção do novo plenário, pelo empenho durante as obras. Mos-
trou-se realizado pelas  mudanças que se concretizam na 
próxima semana. Espera que em breve seja concretizada a 
licitação para o sistema de votação que será moderno e ágil. 
Parabenizou ao piloto João Pedro Pinho Ribeiro, consagra-
do novamente como campeão brasileiro de motocross no 
último final de semana, em Goiás. Convidou a todos para 
participar, no dia 17 de agosto, da inauguração do prédio 
Santa Rita que será destinado inicialmente à Secretaria de 
Educação. Como membro do Consepro, participou da en-
trega das novas viaturas da Polícia Rodoviária Estadual e da 
Polícia Civil. Informou que o novo Plano Diretor, que tra-
tará de mudanças importantes para o município, já chegou 
à Casa Legislativa. Adiantou que o Plano será estudado e, 
se necessário for, serão feitas propostas de mudanças para o 
bem da população.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei nº 34/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza contratações para atuarem na Secretaria da Fazenda 
- Parque Estadual José Lutzenberger - Parque da Guarita. 
APROVADO

TRIBUNA:
Senhor Felipe Matos, Poeta Torrense: Expôs que está 
surpreso por participar do Ranking Poético Brasileiro, par-
ticipando do “Top 10 da antologia brasileira”. Relatou que 
atualmente tem outra obra a ser lançada, com noite de au-
tógrafos a ser definida. Confidenciou que muitos o chama-
ram de louco, mas afirmou que a sua loucura tem ganhado 
gracejos das bancas de jurados, e sua escrita tem ganhado 
concursos. Compartilhou que em breve será lançado tam-
bém seu livro intitulado Meus Noventa Demônios. Fez uma 
breve leitura de sua obra, que trata da dualidade entre perder 
e ganhar, nos mais diversos momentos da vida.

Júlia Evaldt da Cunha, Representante da Associação 
Torrense de Proteção Animal – ATPA: Disse ser uma hon-
ra estar na Casa legislativa para tratar da causa animal, mes-
mo que seja para questionar os gastos do município quan-
to à castração de animais. Citou o valor de R$ 46.157,50 
para a castração de 185 animais, comum custo médio de 
R$ 249,00 por animal. Relatou que em município vizinho 
as castrações custam cem reais a menos que as realizadas 
em Torres. Relatou que o protocolo para os mutirões não foi 
respeitado, já que muitos animais cadastrados foram aten-
didos tardiamente. Sugeriu que o Executivo forneça vales 
castração para que a população use dos serviços no muni-
cípio vizinho. Pediu que a Administração se ajuste ao TAC 
e crie um canil destinado ao atendimento de animais, e não 
apenas para depósito.

…...

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

A ULBRA comemorou nesta 
terça-feira (16/08) 50 anos de 
atuação no cenário da Educação 
Superior no país. Em Torres, a Ins-
tituição comemorou 30 anos de 
atuação, nesta que é a Mais Bela 
Praia Gaúcha. A unidade realizou 
uma cerimônia cívica religiosa com 
a presença da comunidade, acadê-
micos e autoridades convidadas.

Ao longo do último ano a ins-
tituição realizou uma série de 
ações, culminando com uma 
noite especial. Durante o ato, 
foram destacados profissionais 
que marcaram a história da Ins-
tituição. Os professores Jonathan 
Aguiar de Carvalho, Lauro Matos, 
Neiva Maria Calliari, Rita Dalpiaz, 
Luiz Carlos Garlipp, Rogério da 
Silva Filho e o Diretor Valdemar 
Sjlender receberam um pin alusi-
vo aos 50 anos da ULBRA por te-
rem mais de 25 anos de serviços 
prestados à ULBRA.

“Somos muito gratos por ter 
cada um de vocês conosco. A 
história da ULBRA em Torres ini-
ciou antes de 1992 e sua chegada 
influenciou a cidade e os municí-
pios da região. Foram milhares de 
profissionais formados pela Uni-

versidade que atuam nesta re-
gião e, desta forma, contribuem 
para o desenvolvimento regional. 
Destaco que quem aniversaria 
são as pessoas, e agradecemos 
as pessoas que durante esses 30 
anos doaram parte de suas vidas 
para a construção desse belo 
projeto educacional em Torres. 
A ULBRA existe para as pessoas, 
para nossa comunidade, e uso as 
palavras do Secretário Municipal 
de Educação, Alexandre Porcat, 
em minha cerimônia de pos-
se como Diretor: ‘A ULBRA está 
para Torres, assim como Torres 
está para a ULBRA’. Isso é uma 
realidade de toda nossa região, 
a Universidade está à disposição 
das comunidades do Litoral Nor-
te do Rio Grande do Sul e do Sul 
de Santa Catarina”, lembrou o Di-
retor Geral, professor Valdemar 
Sjlender.

Estiveram presentes na ceri-
mônia, além dos alunos, profes-
sores, colaboradores, diversas 
autoridades convidadas. Dentre 
elas, o egresso de Administração 
e atualmente Secretário Munici-
pal de Indústria e Comércio de 
Torres, Sotério Júnior, represen-

tando o prefeito Carlos Souza; 
a ex-diretora da ULBRA Torres 
no período de 2014 até 2018, 
Débora Borges Thomas; o pas-
tor da Comunidade Cristo Rei 
em Torres, Anderson Magnus 
Cândido; o pastor emérito da 
Comunidade Cristo Rei em Tor-
res, Wilhelm Frederico, diversos 
egressos (profissionais formados 
na ULBRA Torres) e moradores da 
região.

Já na tarde desta quarta-feira 
(17/08) a Direção da Unidade, 
acompanhada de colaboradores 
e professores com mais de 20 

anos de atuação, descerraram a 
placa alusiva aos 50 anos da UL-
BRA. Em seguida, os colabora-
dores se reuniram para plantar 
cinco mudas de Ipê em alusão a 
cada uma das décadas de atua-
ção da Instituição no Ensino Su-
perior.

Durante o último ano a co-
munidade acadêmica recolheu e 
doou mais de 50 toneladas de ali-
mentos não perecíveis para auxi-
liar comunidades carentes. A ins-
tituição é reconhecida por, além 
da alta taxa de empregabilidade 
dos profissionais por ela forma-

dos, realizar diversos atendimen-
tos comunitários nas diferentes 
áreas do saber. A ULBRA oferta 
em Torres 38 cursos de Gradu-
ação com excelentes avaliações 
do MEC. Para saber mais sobre 
a ULBRA, acesse www.ulbra.br/
torres ou visite nosso campus, 
localizado na Rua Universitária, 
1.900, no bairro Parque do Balo-
nismo, em Torres (RS). Você tam-
bém pode nos contatar através 
do WhatsApp 51 3626 2000. 

 *Por Gabriel de Mello - Asses-
soria de Comunicação ULBRA

EDUCAÇÃO

ULBRA Torres celebra 50 anos 
da ULBRA e 30 de atuação em Torres
A ULBRA comemorou nesta terça-feira (16/08) 50 anos de atuação no cenário da Educação Superior no país. Em Torres, a 

Instituição comemorou 30 anos de atuação
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Eu já comentei por aqui que, des-
de o início do ano de 2021, as coisas 
já não me deslumbravam como no 
meu primeiro ano de viagem. E esse 
período me causou uma grande 
confusão. Eu não sabia o que esta-
va acontecendo em minha cabeça, 
mas sabia que algo precisava ser 

mudado. Ainda no estado do Goiás, 
com o tempo, fui entendendo que 
eu precisava de um novo desafio. 
Um novo propósito que mudasse 
radicalmente meu estilo de vida. 
Considerei várias possibilidades na-
quele período, mas teve uma que 
já flertava comigo fazia um tempo 

e que, sinceramente, me faltava 
coragem de realizar. Como vocês 
já sabem, eu tinha uma boa quan-
tia guardada comigo, que me dava 
uma super tranquilidade. Mesmo 
assim, eu sempre buscava gastar o 
mínimo possível, mas não deixava 
de usar e sobreviver desse dinhei-

ro. E foi assim que decide que, por 
15 dias, eu não poderia usar meu 
dinheiro para nada. Poderia ganhar 
dinheiro da forma que fosse, mas o 
que eu tinha guardado não podia 
ser mexido. Se fosse necessário pas-
sar fome, eu passaria. Seria uma ex-
periência e tanto que eu sentia que 

mudaria e muito a visão da minha 
viagem.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Palhaço por um dia

Na cidade de Aparecida de Goi-
ânia fiquei na casa de um amigo 
que havia feito, ainda no Goiás, e 
tive uma experiência inédita. Esse 
meu amigo é um artista completo 
mas, alguns anos atrás, ele entrou 
no vício do crack. Ficou durante 

8 anos vivendo na “Meca do Cra-
ck”, em São Paulo. Sem a família 
nem amigos terem notícia. Muitos 
pensavam que ele nem mais vivo 
estava. Eis que um conhecido seu 
o encontrou em um trem na capi-
tal paulista, fazendo uma atuação 
para ganhar uns trocados e com-
prar a droga - mesmo totalmente 
viciado, a forma que ele usava para 
conseguir dinheiro era a arte de 
rua. E assim, depois de um tempo 
ele retornou para o Goiás e parou 

com a droga. Desde então ele ten-
ta se reerguer e, a forma como ele 
vem sobrevivendo, é sendo palha-
ço no semáforo. E tive a oportuni-
dade de passar um dia inteiro com 
ele, também vestido de palhaço e 
fazendo “palhacices”, nos semáfo-
ros da cidade. Fazíamos umas brin-
cadeiras e após isso, passávamos 
nos carros pegando os trocados 
que nos davam. Foi interessan-
te para ver a reação das pessoas. 
Para eu que por muitos anos an-

dava com meu carro nas ruas da 
capital gaúcha, foi a forma de eu 
me sentir do outro lado, como o 
pedinte. Muitas janelas fechadas 
e motoristas me ignoraram, assim 
como as vezes ganhava apenas um 
sorriso de uma criança. Isso valia 
mais do que qualquer trocado. Sei 
que no final do dia juntamos mais 
de 50,00, o que deu para comprar 
comida para a janta e para o dia se-
guinte. Essa era uma batalha diária 
de Alex.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Palhaço por um dia, sem dinheiro e outras histórias em Goiás

Ola! Nessa semana conto de algumas boas histórias, ainda no estado do Goiás, e da mudança mais radical que tive até hoje em meu estilo de vida. 
Espero que gostem!

Pipe em Goiás Velho

Novos Desafios

O início da minha experiên-
cia foi na cidade de Goiás Velho 
(antiga capital goiana), na casa 
de um amigo. Estadia eu não 
estava pagando e comida no 
primeiro dia ele me deu. Eu sa-
bia que precisaria mais cedo ou 
mais tarde de dinheiro, então 
tinha que criar alguma forma de 
arranjar ele. Foi quando decidi 
fazer palhas italianas (doce) e 
vender nas ruas da cidade. Foi 
uma experiência sensacional! 
No início fiquei muito nervoso 
e inseguro. Mas após vender 
a primeira e a segunda, a se-
gurança vem e tudo começa a 
fluir. Eu não vendia o doce, e 
sim, minha causa, minha his-
tória. Era difícil alguém que 
não comprasse (normalmente 
quando acontecia, era um dia-

bético). As vendas me rendiam 
um lucro de 50,00 diários. Fiz 
isso por lá durante 4 dias, o que 
me rendeu uma boa reserva de 
dinheiro para os próximos que 
viriam. Nessa época também 
eu comecei a cortar mais o meu 
consumo de bebidas alcoólicas. 
Eu já estava cada vez bebendo 
menos, mas nesse desafio, gas-
tar com álcool significava eu 
gastar um dinheiro que poderia 
me matar a fome no futuro, en-
tão não bebia.

Saindo de Goiás Velho, fui em 
direção a Chapada dos Veadei-
ros, pois eu queria passar por 
lá antes de deixar o Goias e en-
trar no próximo estado que eu 
conheceria. Mas o caminho era 
longo. Com o dinheiro que eu ti-
nha na carteira, não poderia me 

dar ao luxo de pagar para dor-
mir em algum lugar. Foi quando 
aprendi de verdade a dormir 
com minha barraca pelos can-
tos. Nos primeiros três dias de 
estrada, dormi em postos de 
gasolina. Local onde normal-
mente se aceita colocar barraca 
em algum canto, com banheiro 
e banho disponível. Um verda-
deiro hotel. E de quebra, de-
pendendo dos funcionários do 
posto, eu ganhava refeições, o 
que me fazia economizar muito. 
Aprendi também a pedir comi-
da. Criei a técnica de chegar em 
um restaurante (normalmente 
os maiores com self service/bu-
ffet) já pelas 15h, e pedia algum 
resto de comida. Normalmente 
me deixavam entrar e comer a 
vontade.

15 dias sem dinheiro

Dentro desses 15 dias, minha me-
lhor história se passou em Minaçu, no 
extremo norte do Goiás. Essa (não tão 
pequena) cidade possui uma praia de 
rio, por onde fiquei por umas horas 
em minha rede após comer uma mar-
mita que havia ganhado. Ninguém 
estava por lá, apenas eu. Eis que, já 
saindo da praia, vejo um carro da 
polícia se aproximando em alta ve-
locidade. Ele parou muito próximo a 
mim, numa derrapada, e dele saíram 
4 policiais com seus fuzis em mãos di-
zendo: “No chão! No chão!”. E assim 
me joguei no asfalto quente e fiquei 
esperando o próximo passo. Era a po-
lícia de choque do Goiás. Friso que eu 
estava com minha grande mochila e 
minhas roupas já faziam tempo que 
eram as mais rasgadas possíveis. Eu já 
havia inclusive adquirido o costume 
de não comprar mais roupas, apenas 
pegava aquelas mais velhas de pesso-

as que iam cruzando meu caminho. 
Ou seja, o tipo de pessoa que chama-
va muito a atenção onde passava. 

Eles me revistaram e começaram 
a me fazer perguntas. De todos os 
tipos. E eu ia respondendo com toda 
minha sinceridade e calma. Eles usa-
vam aquela técnica policial de fazer 
perguntas com rapidez para ver se te 
pegam na mentira. Mas eu só falava 
a verdade, então eu estava vencendo. 
Uma hora o comandante me pergun-
tou porque eu estava viajando des-
sa forma. Eu disse pra ele meio que 
rindo: “Amigo, a história é longa viu? 
A gente deveria sentar num bar e to-
mar umas pra que tu entendesse com 
calma”. Acho que ele ficou irritado, 
mas ao mesmo tempo vendo que eu 
não estava mentindo. Foi quando ele 
mandou um dos seus colegas revistar 
minha mochila. E eu jogado no chão. 
Eis que escuto: “Senhor, achei um pó 

branco numa sacola”. Pensei na hora: 
“Eles estão armando pra mim. Colo-
caram cocaína em minha mochila pra 
ter um pretexto pra me prender. Fer-
rou”. O comandante, num certo tom 
de vitória disse: “E aí Senhor Felipe, 
que pó branco é esse em sua mochi-
la?”. Eu disse que não sabia do que 
se tratava. Até que o outro policial 
disse: “Senhor… Isso é açúcar”. E me 
lembrei de ter deixado um resto de 
açúcar, das palhas que eu havia feito 
nos últimos dias, dentro de uma saco-
la. Falei: “Eu faço doces pra vender na 
rua, pessoal. Esse é o açúcar que uso”. 
Todos começaram a rir e, literalmen-
te, se desarmaram. Me pediram para 
se levantar e se desculparam. Enten-
deram que eu era uma pessoa de 
bem, um viajante. Me confessaram 
que receberam uma denúncia anôni-
ma que um doido com uma mochila 
gigante com um facão pendurado 

(eu) estava indo em direção à praia. Ri 
junto com eles e disse que, no final, ti-
nha achado a experiência interessan-
te. Foi a primeira batida policial que 
passara em minha vida. Conversamos 
mais um pouco sobre minha vida e 
eles me deram carona de volta a ci-
dade. Dizendo que eu não sabia onde 
iria dormir, me levaram até os seus 
colegas bombeiros, onde passei uma 
noite dentro do batalhão. O chefe dos 
bombeiros ainda me deu R$ 20,00 
para eu jantar pela rua e, no dia se-
guinte, me deram carona até a saída 
da cidade para eu seguir viagem.

Em resumo, esses 15 dias me 
trouxeram um novo significado para 
minha jornada. Entendi que eu tinha 
capacidade de viver sem usar meu 
dinheiro, mas não abdiquei dele. Po-
rém, uma das coisas que mantive em 
minha viagem é de não gastar com 
estadia. A partir daí meu estilo de 

vida deu um giro de 360 graus. Essa 
foi a mudança mais significativa que 
tive até hoje. Muda completamente 
tudo. Eu passei a estar muito mais 
próximo do povo, que era o que eu 
buscava. Próximo de relações que 
não envolviam dinheiro, que eu julga-
va mais real. Minha visão de mundo 
e de sociedade começaram a mudar 
drasticamente. Eu amei isso. Tanto 
que mantenho esse princípio mais 
do que vivo comigo até hoje. E era o 
que estava faltando para mim naque-
le momento. Eu me sentia renovado, 
revigorado. Como se minha viagem 
estivesse apenas começando. Tudo 
passou a fazer sentido de novo.

Na próxima semana, vou te con-
tar sobre a experiência antropológica 
mais inesquecível que tive até hoje 
em minha viagem, ao passar 10 dias 
no maior território quilombola do 
mundo. Até lá!

Parada tensa pela polícia  
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As baleias estão dando show 
em Torres, com presença recor-
de este ano. Podem ser avistadas 
bem próximo à costa no período 
de agosto a novembro. As baleias 
francas passam pelo litoral do Rio 
Grande do Sul rumo ao norte em 
busca de águas mais quentes para 
procriar e cuidar de seus filhotes. 
A visita das baleias desperta a 
curiosidade de moradores e turis-
tas. Em Torres existem os morros 
que oferecem excelentes observa-

tórios naturais para o avistamento, 
com destaque para o Morro do 
Farol, bastante procurado neste 
período com este propósito. 

O biólogo Rodrigo De Rose 
da Silva, Especialista em Análise 
Ambiental e Pós-graduando em 
Biologia Marinha, da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente e Ur-
banismo de Torres, esclarece so-
bre o interessante tema, no texto 
a seguir. A foto das baleias  foram 
cedidas pelo Farol das Baleias.

Baleias-francas estão com presença recorde 
este ano na região de Torres

A região do litoral norte do Rio 
Grande do Sul, em especial o muni-
cípio de Torres apresenta uma rica e 
exuberante diversidade biológica li-
gada ao ecossistema marinho. Para 
multiplicar ainda mais esta vasta e 
bela biodiversidade da nossa região, 
todos os anos no período de inverno 
e início da primavera as águas dos 
mares de Torres recebem as nossas 
ilustres visitantes, as baleias-fran-

ca. Características oceanográficas e 
aspectos ligados ao ciclo biológico 
destes animais são determinantes 
nos processos migratórios e de dis-
tribuição deste grande cetáceo.

No grupo dos mamíferos mari-
nhos é uma das espécies que mais 
desperta interesse de contem-
plação, visto os hábitos costeiros, 
gerando a possibilidade de avista-
mentos ao longo da orla, do alto de 

morros (característica exclusiva de 
Torres no RS), e por meio de pas-
seios embarcados.

As baleias-franca utilizam a costa 
sul do Brasil no período de inverno 
e primavera para acasalar, parir e 
amamentar os seus filhotes, fugin-
do assim de águas ainda mais frias 

e revoltas dos mares polares, o 
que confere proteção térmica aos 
filhotes e a fuga contra predadores 
muito presentes naquelas regiões, 
como orcas e tubarões.

A topografia do município de 
Torres é um facilitador para avis-
tagens destes animais, o alto das 

torres do Morro do Farol, Guarita e 
Cal são excelentes pontos de obser-
vação e de fácil acesso à comunida-
de e visitantes. Fatores ambientais, 
como, baixa intensidade de vento, 
mar calmo e de coloração mais cla-
ra podem facilitar a avistagem das 
baleias. 

BALEIAS-FRANCA (Eubalaena australis)

 O Centro de Referência 
de Assistência Social de Três 
Cachoeiras (CRAS Girassol), 
por meio do projeto Peque-
no Cidadão, está desenvol-
vendo uma oficina de horta 
comunitária, que busca in-
centivar a alimentação sau-
dável. Através da iniciativa, 
as crianças aprendem o pro-

cesso produtivo de alguns 
alimentos, além de prepará-
-los para o consumo.

No âmbito da oficina, as 
crianças preparam a terra, 
plantam, cultivam e cuidam 
do alimento até o momen-
to da colheita. Após, apren-
dem a fazer o replantio 
e também a higienização 

e preparação para poder 
comer. De acordo com a 
secretária de Assistência 
Social, Luciana Dimer, o 
cuidado com a horta é uma 
ação contínua. “As crianças 
ajudam a aguar a terra e 
replantar quando necessá-
rio. É um projeto para o ano 
todo”, disse ela.

Projeto Pequeno Cidadão ensina crianças a plantar, 
cultivar e preparar alimentos em Três Cachoeiras

– A caça das baleias ocorria 
principalmente para obtenção da 
sua espessa camada de gordura 
que era transformada em óleo, é 
utilizado na iluminação e ligante 
para argamassa nas construções.

– A baleia-franca adulta pode fi-
car submersa por aproximadamen-
te 20 minutos após a troca gasosa;

– Uma baleia-franca adulta chega 
a pesar 45 toneladas e medir 18 me-
tros;

– Um filhote de baleia-franca 
nasce com aproximadamente 5-6 
metros e pesando 4-5 toneladas;

– Um filhote de baleia-franca 
pode ingerir aproximadamente 
200 litros de leite por dia nos pri-

meiros meses de vida, podendo 
engordar 50 quilos diariamente;

– A baleia-franca é a única espé-
cie de baleia do Atlântico Sul que 
não apresenta nadadeira dorsal;

– A baleia-franca apresenta 

calosidades na cabeça que apre-
sentam um padrão único de dis-
posição que são habitados por 
ciamídeos (microcrustáceo), e isto 
permite a identificação dos ani-
mais;

CARACTERÍSTICAS E CURIOSIDADES DAS BALEIAS-FRANCA

Para contemplar a beleza des-
tes animais migratórios durante 
o período de inverno e primave-
ra, que enriquecem ainda mais a 
nossa rica biodiversidade regional, 
só é preciso atenção e investir um 
pouquinho de tempo nesta linda 
aventura natural proporcionada 
nos limites do Geoparque Cami-
nhos dos Cânions do Sul. Além das 
baleias-franca, outra espécie de 
baleia que tem sido bastante avis-
tada na região nos últimos anos 

são as Baleias Jubarte (Megaptera 
novaeangliae). 

No grupo dos pinípedes, repre-
sentados especialmente pelos lo-
bos e leões marinhos também se 
espalham ao longo da costa, utili-
zando principalmente a Ilha dos Lo-
bos como ponto estratégico de des-
canso. Quando avistados em praias 
ou costões rochosos próximos as 
praias, é importante manter a dis-
tância e comunicar as entidades 
ambientais locais, este é um com-

portamento habitual dos pinípedes 
e somente um profissional veteri-
nário poderá avaliar se o animal ne-
cessita algum tipo de intervenção.

Muitas aves marinhas migrató-
rias também aportam em nossas 
praias em seus processos migrató-
rios, a Prainha no período noturno 
tem recebido enormes bandos de 
aves, e estas podem ser provenien-
tes de regiões mais extremas ao sul 
do continente, ou ainda do conti-
nente Europeu e América do Norte.

ANIMAIS MIGRATÓRIOS - UMA FAUNA MUITO RICA 

Leões Marinhos na Ilha dos Lobos (FOTO – Revis Ilha dos Lobos)
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FONTE - Centro Ecológico
____________________

 Mais que um dia de avaliação 
do trabalho das famílias em rela-
ção ao cumprimento das  normas 
da agricultura orgânica, a 4ª Ple-
nária do Núcleo Litoral Solidário 
da Rede Ecovida de Agroecologia 
foi um momento de confraterni-
zação. Organizado pelo Organis-
mo Participativo de Avaliação da 
Conformidade Orgânica (Opac) da 

Rede Ecovida, Centro Ecológico e 
grupo Sal da Terra, o encontro no 
CTG Sentinela dos Sinos, em Ca-
raá, firmou a importância do voto 
pela agroecologia e levantou, num 
leilão, R$ 400 reais para compra de 
alimentos a famílias em situação 
de vulnerabilidade social.

A ideia para arrecadar recursos 
por meio de lances partiu de uma 
agricultora. Num grupo de mulhe-
res no Whatsapp, ela sugeriu que 
os e as participantes levassem 

pães, bolos, frutas e outros ali-
mentos produzidos nas proprieda-
des para serem leiloados durante 
a plenária.

Já o debate sobre as eleições 
teve fala do ex-prefeito de Mampi-
tuba Dirceu Selau. “Quem produz 
comida, boia de verdade somos 
nós, a agricultura familiar e em es-
pecial nós da agricultura ecológica. 
Temos que ser inteligentes o sufi-
ciente para ver quem realmente 
nos apoia”, refletiu o agricultor.

Rede Ecovida - Solidariedade e defesa da agroecologia 
nas eleições marcam plenária do núcleo regional

Outro ponto que provocou bas-
tante reflexão foi a cota mínima 
de 40% participação das mulheres 
como requisito obrigatório para 

a realização do próximo Curso de 
Princípios Básicos em Agricultu-
ra Ecológica. Para as mulheres, a 
inscrição nessa capacitação, que 

começa em setembro, será gratui-
ta.  Outra pauta, sobre energias 
renováveis, destacou-se por meio 
de um projeto apresentado pelo 

grupo Sal da Terra, que vai viabili-
zar cursos para as famílias agricul-
toras em parceria com a Amigos da 

Terra Brasil. A 5ª plenária será em 
Mampituba, provavelmente em 
novembro.

Gratuidade para mulheres em curso de agricultura ecológica

 O Corpo de Bom-
beiros Militar de Torres 
através de seu Coman-
dante Tenente Rafael, 
esteve reunido com 
representantes da Se-
cretaria Municipal de 
Assistência Social e 
Direitos Humanos. O 
encontro foi em aten-
ção a uma demanda 
apresentada pelo se-
cretário Fabio da Rosa, 
que representado pe-
las educadoras sociais 

Natalia e Elidiane, trou-
xeram, como o princi-
pal tema abordado, a 
possibilidade de capa-
citação para mestres, 
professores, com um 
conteúdo pragmático 
de primeiros socorros 
voltado para atendi-
mento da faixa etária  
de 0 a 5 anos.

"Buscamos assim, 
que aproximadamen-
te 100 profissionais 
que trabalharão no 

Projeto Verão da pró-
xima temporada sejam 
contemplados. Ações 
como essa da Secreta-
ria de Assistência social 
nos elevam o padrão 
prevencionista, sendo 
exemplo de mitigação 
na minimização de aci-
dentes e até mesmo na 
queda brusca destas 
ocorrências inespera-
das", enfatiza o Coman-
dante local Tenente Ra-
fael.

Capacitação em primeiros socorros para professores 
em Torres é debatida

 O Litoral Solidário é o núcleo 
que representa a Rede Ecovida 
no litoral norte do Rio Grande do 
Sul. Atualmente fazem parte des-

te núcleo mais de 350 famílias, 
organizadas em 52 grupos, que 
produzem alimentos sem agrotó-
xicos comercializados diretamente 

em feiras, no varejo e no mercado 
institucional.

Nos três Estados do Sul do 
Brasil, a Rede Ecovida promove a 

agroecologia por meio de 32 nú-
cleos que, assim como o Litoral 
Solidário, são formados por famí-
lias agricultoras, consumidores, 

consumidoras, agroindústrias eco-
lógicas, organizações de assesso-
ria técnica, feiras, cooperativas e 
lojas.

 Núcleo regional representa a Rede Ecovida

Está tramitando na Câmara 
de Vereadores de Arroio do 
Sal o Projeto de Lei, de autoria 
do Poder Executivo (Prefeitu-
ra de Arroio do Sal), que dis-
põe sobre a criação do Con-
selho Municipal de Direitos 
da Pessoa Idosa e do Fundo 
Municipal da Pessoa Idosa do 
município. 

Na EXPOSIÇÃO DE MO-
TIVOS do Projeto de Lei, a 

prefeitura afirma que está 
prevendo aditar políticas 
públicas que possibilitam a 
implantação de ações que 
atendam a essa classe na co-
munidade. Lembra que, com 
o crescimento do município, 
cada vez mais aumenta o 
público de pessoas que já se 
aposentaram e que resolvem 
usufruir de sua aposentadoria 
em um local com melhor qua-

lidade de vida com a possibili-
dade de viver à beira, caso da 
cidade de Arroio do Sal, por 
exemplo.

A justificativa da prefeitura 
lembra que os idosos são su-
jeitos a algumas mazelas da 
sociedade como violência do-
méstica, dentre outras. E que 
o município, portanto, tem 
que se preparar para poder 
proporcionar melhores condi-

ções e oferecer bons serviços 
voltados para essa faixa etária.

O texto de exposição de 
motivos da municipalidade no 
PL (que está na Câmara para 
ser votado) encerra dizendo 
que, “sem a criação do Con-
selho e do Fundo, não teria as 
totais condições de receber 
destinação de verbas fede-
rais que contemplam algumas 
ações primordiais aos idosos”, 

o que vai na contramão das 
previsões do Poder executivo.  
Por isso pede a compreensão 
dos vereadores para com esta 
importante pauta que está na 
Casa Legislativa arroiosalense.  

O Projeto é completo e pos-
sui detalhes como o número 
de pessoas, suas funções e 
etc. E pode ser apreciado na 
íntegra no site da Câmara Mu-
nicipal de Arroio do Sal.  

Municipalidade de Arroio do Sal criará Conselho 
Municipal da Pessoa Idosa

Matéria está na Câmara e se aprovada prepara o município para receber verbas federais orçadas para serem aplicadas no segmento social
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A Prefeitura Municipal de Tor-
res criou o espaço “Jardim Quim-
bandeiro-Guardiões da Calunga”, 
destinado a rituais e oferendas 
das casas de religiões de matriz 
africana no Cemitério Municipal 
Campo Bonito. Na tarde dessa 
última terça-feira, 16 de agosto, a 
Prefeitura Municipal recebeu re-
presentantes de cerca de 30 casas 
de religião para juntos oficializar e 
conhecer o espaço dentro do Ce-
mitério Municipal Campo Bonito. 
O espaço conta com ajardinamen-
to, pequeno altar e bancos para 
descanso e meditação.

A iniciativa normatiza as ações 
das casas dentro do cemitério, 
pois através de agendamento na 
coordenação do cemitério as ca-
sas podem utilizar o Jardim para 
seus rituais. O espaço também 
conta com regramento de utiliza-
ção. Conforme a Coordenadora 
do Cemitério Municipal, ligado 
à Secretaria de Administração e 
Atendimento ao Cidadão, Maria 
do Carmo Conforti Rodrigues, a 
iniciativa democratiza o uso do 
cemitério para práticas ritualísti-
cas religiosas.

O prefeito Carlos Souza instituiu 

o “Jardim Quimbandeiro-Guar-
diões da Calunga”, através do 
decreto municipal nº151/2022. 
Estiveram presentes no evento, 
além dos representantes das ca-
sas religiosas, o chefe de gabinete 
Douglas Martins Rocha, represen-
tando o prefeito Carlos, secretá-
rios municipais, como Maik Schar-
dosim Scheffer, da Administração, 
o senhor Edvilson Silva da Rocha, 
presidente da Associação Espiritu-
alista de Umbanda e Cultos Afros 
“Luz e Caridade”, e a vice-presi-
dente da Câmara Municipal, Carla 
Daitx. Todos prestigiaram o espa-

ço que já serve de modelo para 
outras prefeituras no Estado e em 

Santa Catarina. (FONTE - Prefeitu-
ra de Torres)

Prefeitura de Torres criou o espaço 
“Jardim Quimbandeiro-Guardiões da Calunga” no Cemitério Municipal

TORRES - A Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos por meio do 
CRAS, Centro de Referência de 
Assistência Social, iniciou nessa 
última sexta-feira, 12 de agosto, 
no Salão Comunitário do bairro 
São Brás, o Projeto “CRAS em 
Movimento”. O Projeto tem 
como objetivo alcançar o maior 
número de pessoas, levando os 
serviços disponibilizados pela 
política de assistência social às 
comunidades.

Estes primeiros encontros, 
serão destinados à capacitação 

das Agentes Comunitárias de 
Saúde e às equipes das Unida-
des Básicas de Saúde – UBS, 
informando os profissionais so-
bre os serviços ofertados pelo 
CRAS, para que estes atuem 
em parceria na divulgação e na 
promoção dos direitos sociais, 
fortalecendo assim, o trabalho 
em rede entre as Secretarias da 
Assistência Social e Direitos Hu-
manos e Saúde.

Participaram desta primeira 
capacitação as agentes de saú-
de das Praias do Sul, São Brás, 
Campo Bonito e Águas Claras 

e alguns profissionais das UBS, 
que compreendem estas locali-
dades.

Devido a pandemia, o Projeto 
“CRAS em Movimento” esteve 
suspenso e retorna em sua 2ª 
edição como uma das metas 
do secretário da pasta, Fábio 
da Rosa. O Projeto é executado 
pelo psicólogo Jacson Luis de 
Oliveira, do CRAS, e coordenado 
pelas educadoras sociais Elidia-
ne da Rosa Ribeiro Rodrigues e 
Natália Aguiar Coelho, da Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social e Direitos Humanos.

Tem início a 2ª edição do “CRAS em Movimento”
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Na sexta-feira, 12 de agosto, o 
prefeito de Arroio do Sal e presi-
dente da Associação dos Muni-
cípios do Litoral Norte (Amlinor-
te), Affonso Flavio Angst (Bolão), 
acompanhado do vice-prefei-
to, José Diogo Martins Pereira 
(Zeca), e de outras autoridades 
políticas do Município, partici-
pou em Caxias do Sul de evento 
que tratou sobre a entrega de 
documento que representa uma 
carta aberta aos candidatos de 
2022, intitulada “A serra gaúcha 
que queremos”.

De acordo com o prefeito Bo-
lão, a Amlinorte juntou-se ao 
projeto por conta de uma im-
portante demanda da serra que 
envolve diretamente a região do 
Litoral Norte - o Porto de Arroio 
do Sal. O documento com 61 

páginas, organizado pelo Mobi 
Caxias, envolveu em sua elabo-
ração representantes de entida-
des de cerca de 50 municípios, 
elencando as prioridades para 
o desenvolvimento das regiões 
nos próximos anos.

“O evento foi extremamente 
importante pelo levantamento 
feito nos últimos meses sobre o 
que é necessário avançar na Ser-
ra, e de forma indireta, também 
reflete no desenvolvimento do 
Litoral Norte. As duas regiões se 
aproximam não só com o turis-
mo no verão, mas cada vez mais 
buscamos caminhar juntos em 
prol do crescimento das nossas 
cidades sem perder a qualidade 
de vida”, explica o prefeito e pre-
sidente da Amlinorte, Bolão.

Além da entrega do docu-

mento a candidatos à Assem-
bleia Legislativa do RS, à Câmara 
de Deputados, ao Senado Fede-
ral e ao Palácio Piratini, o públi-
co presente acompanhou uma 
palestra sobre o cenário político 
atual, com a assessoria do cien-
tista político Fernando Schüler.

Dentre os desafios elenca-
dos no Documento, nas áreas 
da saúde, educação, turismo, 
infraestrutura, gestão pública, 
desenvolvimento econômico e 
sustentável e segurança pública, 
destacam-se a duplicação da RS-
453 Rota do Sol, desde a RS-122 
em Caxias do Sul até Terra de 
Areia, no Litoral Norte. Também 
é foco a implantação do Porto 
em Arroio do Sal, a construção 
do Aeroporto Regional da Serra 
Gaúcha, tratamento de esgoto 

visando a transformação de re-
síduos em energia, entre outros.

De Arroio do Sal, também 
participaram do evento os se-
cretários municipais da Educa-
ção, Diego Dias, de Planejamen-
to, Indústria e Comércio, Ranieri 
Antônio Pereira Braga, o chefe 

de gabinete, Telmo Luciano Ma-
chado dos Santos, o presidente 
do Legislativo, vereador Diego 
Freitas de Quadro, e o vereador 
Ronaldo Pereira.

Fonte: Ascom PMAS/ Melissa 
Maciel

Amlinorte estive representadas em evento que 
entregou as prioridades da Serra gaúcha a candidatos
De acordo com o prefeito de Arroio do Sal e presidente da Amlinorte, associação juntou-se ao projeto por conta de uma importante demanda da serra que envolve 

diretamente a região do Litoral Norte - o Porto de Arroio do Sal.

O Município de Arroio do Sal, 
por meio da Secretaria Municipal 
da Educação, realiza parceria com 
o CTG Rincão da Estância para a 
oferta de nova oficina no Projeto 
Multiesportivo e Cultural (PRO-
MEC).

A nova oficina que é iniciada 
nesta semana é a de dança tra-
dicionalista, a qual é ofertada no 
contraturno das aulas das escolas 
municipais, aos alunos do 1º ao 9º 
ano, durante toda a semana.

O prefeito do Município, Af-
fonso Flávio Angst (Bolão), é en-
tusiasta do projeto e comemora 
mais essa oficina que junto as 
outras quatro que já são ofereci-
das aos alunos complementam a 
formação dos alunos da rede mu-
nicipal. Além de cultivar o tradi-
cionalismo gaúcho entre crianças 
e adolescentes.

Oficinas Promec deste ano
Nesse ano, os alunos do 1º ao 

9º ano já participam por meio do 
Promec das seguintes oficinas: 
atletismo, futsal, jiu-jitsu e tênis 
de mesa. E agora têm a oferta da 
dança tradicionalista.

Mais informações sobre a ini-
ciativa, procure a Secretaria Mu-
nicipal da Educação, situada na 
Avenida Assis Brasil, nº 1251 ou 
pelo e-mail: educacao@arroio-
dosal.rs.gov.br (FONTE - Melissa 
Maciel/ Ascom PMAS)

Dança tradicionalista passa a fazer parte de oficinas 
em escolas municipais de Arroio do Sal

Prestes a completar 4 anos da 
criação da Lei nº 2.608/2018, que dá 
às pessoas com transtorno do espec-
tro autista (TEA) o direito ao atendi-
mento prioritário em estabelecimen-
tos privados e públicos localizados 
em Arroio do Sal, ainda muitas pes-
soas desconhecem tal conquista e 
não reconhecem o símbolo mundial 
da conscientização do Transtorno do 
Espectro Autista, o “laço colorido”.

Dirlene do Amaral é mãe de João 
Miguel, criança com autismo de 3 
anos e nove meses, ela representa 
a Associação de Pais e Amigos de 

Autistas de Arroio do Sal (AMAAS) e 
acredita que a lei foi uma conquista 
importante no município, mas a co-
munidade precisa tomar conheci-
mento e respeitar o direito de aten-
dimento preferencial, pois grande 
parte dos autistas têm muita dificul-
dade no “esperar”, e o atendimento 
prioritário garantirá esse conforto.

O fato de o autismo não ser uma 
deficiência visível pode contribuir 
para casos de desrespeito com o di-
reito de preferência nos atendimen-
tos públicos e privados. Sendo assim, 
a legislação garante o direito e a fa-
mília pode apresentar a carteira com 
o laço colorido informado que se tra-
ta de uma pessoa com atendimento 
preferencial.

De acordo com a Secretaria Muni-
cipal da Cidadania, Trabalho e Desen-
volvimento Social, é possível solicitar 

o documento no Centro de Referên-
cia da Assistência Social (CRAS), lo-
calizado na Rua Ademar Valim Dias, 
nº 99, pelo telefone (51) 3687-3539 
(WhatsApp). Após a aquisição da 
Carteira de Identificação da Pessoa 
com Transtorno do Espectro Autista 
(Ciptea) é possível solicitar o selo do 
TEA no documento de Registro de 
Identidade (RG), para o qual o Muni-
cípio já está apto a realizar por meio 
do Setor de Identificação.

Segundo o prefeito de Arroio do 
Sal, Affonso Flavio Angst (Bolão), a 
aprovação da Lei foi um reconheci-
mento que a pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista possa ter direi-
to ao atendimento prioritário, visto 
que, a pessoa com TEA é legalmen-
te considerada pessoa com defici-
ência, nos termos da Lei Federal nº 
12.764/2012, que instituiu a Política 

Nacional de Proteção dos Direitos da 
Pessoa com Transtorno do Espectro 
Autista.

“Depois de 4 anos da sua criação, 
em diálogo com as famílias, percebe-
mos que precisamos avançar ainda 
mais como sociedade, garantindo 
que a Lei se cumpra e que as pessoas 
com TEA tenham seus direitos res-
peitados”, esclarece o prefeito Bolão. 
De acordo com a Lei municipal, os 
locais privados que devem garantir o 
cumprimento dos direitos das pesso-
as com TEA, são os supermercados, 
os bancos, as farmácias, os bares, 
os restaurantes, as lojas comerciais, 
instituições de ensino, hospitais e 
demais estabelecimentos de uso pú-
blico.

Além disso, os estabelecimentos 
públicos e privados deverão afixar, 
nas placas de atendimento prioritá-

rio e nas placas indicativas de vagas 
preferenciais de estacionamentos 
e garagens, o símbolo mundial da 
conscientização do Transtorno do Es-
pectro Autista – TEA.

Ação de conscientização

De 21 a 27 de agosto é comemo-
rada a Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla. A Associação AMAS e demais 
representantes de outros grupos de 
apoio das pessoas com deficiências 
planejam realizar uma ação de cons-
cientização em Arroio do Sal sobre 
as necessidades específicas de or-
ganização social e de políticas públi-
cas para promover a inclusão social 
desse segmento populacional e para 
combater o preconceito e a discrimi-
nação.

Lei garante o atendimento prioritário para pessoas 
com autismo em Arroio do Sal
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A primeira Orquestra 
Municipal do Passo de Tor-
res já iniciou suas ativida-
des! A novidade animou 
os mais de 150 alunos da 
Escola Vila Nova que rece-
beram neste mês de agos-
to novas flautas, violinos e 
também aulas com os pro-
fessores de música.

O projeto objetiva a mu-
sicalização dos alunos no 
ambiente escolar, com 
apresentações nas salas de 
aulas e pátios, a participa-
ção nos eventos culturais, 
contribuindo para a divul-
gação da Escola e do Mu-
nicípio e despertar a inte-
gração de pais e alunos no 

ambiente das aulas.
"Nesta primeira fase são 

selecionados alunos para 
flauta e violino que irão 
compor a base da orques-
tra, em seguida entrarão 
os alunos de violoncelo e 
contrabaixo. São mais de 
R$ 16 mil investidos em 
instrumentos novos e de 

alto padrão de qualidade 
que vão fomentar a partici-
pação na Orquestra", afir-
ma a Prefeitura do Passo. A 
coordenação e orientação 
na montagem para a base 
da Orquestra está sendo 
realizada pelos Professores 
Kary Patricia Matos Costa e 
Osny Costa Junior, ambos 

formados em músi-
ca e com experiên-
cia nos Municípios 
da região do extre-
mo sul.

A Secretária de 
Educação e Cultu-
ra, Karini Colares, 
destaca que a mú-
sica é uma das me-
lhores maneiras de 
desenvolver muitas 

qualidades para a vida dos 
estudantes, despertando 
a moral, o caráter e a ca-
pacidade técnica, além de 
desenvolver a memória, 
a concentração, a perse-
verança, o grau de sensi-
bilidade, a disciplina, e a 
capacidade rítmica. Karini 
ressaltou o grande incen-
tivo recebido do Prefeito 
Valmir Rodrigues na desti-
nação de recursos efetivos 
para a cultura passotor-
rense, sobretudo na exe-
cução das oficinas do Coral 
Municipal, Banda Munici-
pal e Danças Tradicionais, 
iniciadas recentemente, e 
agradeceu o trabalho do 
Diretor de Cultura, Jaime 
Batista.

Passo de Torres inicia ensaios de sua Orquestra Municipal

CNPJ: 47.392.177/0001-44        VALOR R$ 310,00



A FOLHA 25SEXTA-Feira, 19 de AGOSTo de 2022REGIÃO 

Na tarde de terça-feira, 16/08, 
estiveram presentes na Prefeitu-
ra Municipal de Arroio do Sal, um 
grupo de crianças participantes da 
Oficina de Música do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV), oferecido pelo 
Centro de Referência da Assistên-
cia Social (CRAS), acompanhadas 
do Secretário da Cidadania, Tra-
balho e Desenvolvimento Social, 
Manoel Pedro Faustino, Técnica 
Social, Psicóloga Patrícia Weis-
sheimer e da Educadora Social, 
Andressa de Freitas da Silva, para 

entregar ao Prefeito Affonso Flávio 
Angst (Bolão), os convites para a 
Mostra de Artes 2022, confeccio-
nados pelas crianças participantes 
das Oficinas.

A Mostra de Artes acontece 
anualmente, ela é organizada pelo 
Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos de Torres e 
conta com a presença dos SCFVs de 
diversos municípios da região. Este 
ano marcará o retorno da Mostra 
no formato presencial, após 2 anos 
acontecendo virtualmente.

O Prefeito Affonso Flávio Angst 

(Bolão), recebeu com muito cari-
nho as crianças e na oportunidade 
apresentou a elas o seu Gabinete 
e a Sala de Reuniões da Prefeitura 
Municipal e, frisou que as oficinas 
são de grande valia para o cresci-
mento cultural de nossas crianças 
no município, e guardará todos os 
convites com muito carinho, dei-
xando a data da Mostra marcada 
em sua agenda.

Para participar das Oficinas ofe-
recidas no Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos, en-
tre em contato com o CRAS de Ar-

roio do Sal, por meio do telefone 
(51) 99577-5994. É exigido que a 

família tenha Cadastro Único, para 
a participação neste serviço.

Prefeito de Arroio do Sal recebe convite para a Mostra 
de Artes das crianças atendidas no SCFV

Nesta semana, representan-
tes do Corpo de Bombeiros de 
Torres realizam palestra para 
cerca de 80 alunos do ensino 
médio da Escola Élio Farias de 
Matos, localizada na Cidade de 
Mampituba. Na ocasião, foram 
abordados os mais diversos 
assuntos pertinentes a preven-

ção de acidentes domésticos e 
primeiros socorros, além de sa-
lientar um pouco sobre os mé-
todos e trabalhos de salvamen-
to da corporação.  

"Esse é um projeto do Corpo 
de Bombeiros de Torres para 
os anos finais do Ensino Mé-
dio, quando  os jovens já estão 

se preparando para entrar no 
mercado de trabalho. Cabe sa-
lientar a grande necessidade 
de capacitarmos nossos jovens 
e crianças para enfrentamento 
desse tipo de situação, e segui-
mos nesta busca", ressalta Mar-
celo França, Bombeiros Militar 
de Torres .

Corpo de Bombeiros de Torres realiza palestra 
para estudantes de Mampituba

A Prefeitura de Passo de Torres 
iniciou a execução da pavimen-
tação em blocos de concreto no 
trecho final da Rua Antônio José 
Scheffer no Bairro Alto Feliz. Os 
investimentos foram conquista-
dos junto ao Governo do Estado 
através de uma emenda parla-

mentar no valor de R$ 91.320,04. 
Os recursos para execução foram 
destinados pelo Deputado Esta-
dual Rodrigo Minotto.

Na avaliação do Prefeito Valmir 
Rodrigues, a pavimentação vai 
melhorar as condições de trafe-
gabilidade da rua e trazer mais 

qualidade de vida aos moradores, 
além de impactar positivamente 
nos valores dos imóveis. A pavi-
mentação em blocos de concreto 
apresenta maior durabilidade e 
resistência, proporcionando se-
gurança para motoristas e pedes-
tres. 

Prefeitura do Passo inicia pavimentação 
na Rua Antônio José Scheffer

Está tramitando na Câmara de Ve-
readores de Três Cachoeiras o Projeto 
de Lei 20/2022, de autoria do Poder 
Executivo (Prefeitura), que dispõe so-
bre o vencimento do cargo de Agente 
Comunitário de Saúde e Agente de 
Combate a Endemias. Na prática é a 
regulamentação do piso salarial des-

ta categoria que foi promulgada pelo 
Governo Federal para todo o território 
nacional através de emenda constitu-
cional. 

No PL da prefeitura consta que o 
vencimento básico da carreira do car-
go de Agente Comunitário de

Saúde é o fixado para a classe 

inicial “A”, do nível inicial de carrei-
ra, para efeitos de cumprimento do 
piso salarial instituído pela Emenda 
Constitucional e da seguinte forma:  
1 - Agente Comunitário de Saúde 40 
horas – R$ 2.424,00; 2 - Agente de 
Combate a Endemias, 40 horas – R$ 
2.424,00.

Aplicação retroativa a maio 
passado
Dentre outros regramentos, No PL 

da prefeitura de Três Cachoeiras cons-
ta que “o piso salarial dos cargos de 
Agente Comunitário de Saúde e Agen-
te de Combate a Endemias será apli-
cado a partir de 06 de maio de 2022", 

data de publicação da Emenda Consti-
tucional nº 120/2022. Portanto de for-
ma retroativa.  Esta lei ainda tem que 
ser votada pelos vereadores da Câma-
ra Municipal.  E a discussão e votação 
devem ocorrer nas próximas semanas 
porque já houve sua apresentação em 
duas sessões das três obrigatórias. 

Câmara de Três Cachoeiras deve votar piso dos Agentes 
de Saúde e de Combate a Pandemias

PL 20/2022  de autoria da prefeitura afinal regulamenta municipalmente o que foi votado na  esfera federal  e aplicado em  todo o Brasil

 Domingo, dia 21 de agos-
to, será realizada a segunda 
rodada do 32° Campeona-
to Municipal de Futebol de 
Campo de Três Cachoeiras 
- Taça José Felisorio Lipert, 

nos campos do Morro Azul e 
Lageadinho. Realizado pela 
Prefeitura Municipal, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Educação e Cultura, 
e o Conselho Municipal de 

Desporto, a rodada contará 
com quatro jogos, às 13h30 
e às 15h30, simultaneamen-
te.

Confira a seguir as parti-
das deste domingo (21):

13h30 – Vila Nova X Santo 
Anjo – Campo Esporte Clube 
Lageadinho

15h30 – Bela Vista X Rio 
do Terra – Campo Esporte 

Clube Lageadinho
13h30 – Central X Palmei-

ras – Campo Morro Azul
15h30 – Morro Azul X Por-

to Guerreiro – Campo Mor-
ro Azul

Domingo terá a segunda rodada do Campeonato de Futebol 
de Campo de Três Cachoeiras
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Entre os dias 02 e 06 de agosto, 
ocorreu na cidade do Rio de Janei-
ro/RJ, o Campeonato Brasileiro de 
Seleções Estaduais de Handebol - 
na Categoria Cadete Feminina.

No elenco da seleção gaúcha 
estavam seis atletas de Torres: 
Ana Clara Trunfo, Ana Júlia Andra-
de, Gabriela Lentz, Isabella Aguiar, 
Manuela Ramos e Sara Justo. O 
técnico torrense, Luan Cardoso, 
também esteve presente. 

Com uma campanha invicta de 
cinco jogos e cinco vitórias, o sele-
cionado gaúcho foi campeão brasi-
leiro, trazendo um título há muito 
tempo almejado. A competição 
teve um bom aproveitamento da 
equipe gaúcha que conseguiu im-
plantar o seu sistema de jogo e 

chegar até a final com autorida-
de. Na final, uma partida contra 
as donas da casa foi decidida na 
prorrogação por apenas um gol de 
diferença consagrado o Rio Grande 
do Sul como grande campeão bra-
sileiro.

Além do título, a atleta torrense da 
ATHB, Gabriela Lentz, foi eleita a Me-
lhor Ponta Esquerda da Competição.

Nas palavras do técnico, Luan 
Cardoso, o título veio para coroar 
um trabalho árduo que foi reali-
zado por toda comissão técnica e 
colaboradores desde o início do 
projeto da seleção gaúcha. O tra-
balho de base realizado por todas 
as equipes do nosso Estado, que 
colaboraram cedendo as suas atle-
tas, fez diferença na competição.

Confira os resultados das parti-
das: RS 30 x 18 AL - RS 34 X 19 RJ  
- RS 50 X 13 MS - Semifinal RS 30 X 
23 SC - Final RS 21 x 20 RJ

 
> O Projeto Somos Todos Hand 

Torres 2022 é patrocinado exclu-
sivamente pela Alpha Química, 
empresa que atua no mercado 
de importação e distribuição de 
produtos químicos desde 1990. O 
projeto é financiado pelo Governo 
do Estado do Rio Grande do Sul, 
através do programa de incentivo 
PRÓ-ESPORTE - Acesse o site: al-
phaquimica.com.br.

 Fonte: Assessoria de Comunica-
ção ATHB - Responsável: jornalista 
Camila Brozowski

Atletas torrenses do Handebol  são campeãs no Brasileiro de Seleções

Na noite dessa última sexta-feira, 
12 de agosto, começou em Torres o 
Campeonato Municipal de Futsal Fe-
minino Taça São Domingos no giná-
sio da Escola de Educação Básica São 
Domingos. A cerimônia de abertura 
oficial ocorreu às 19h30 e em segui-
da, iniciada a 1ª rodada do Campe-
onato que conta com a participação 
de oito equipes.

Nesta 1ª Rodada foram realizados 
quatro jogos: Amigo do Adri 2 X 3 
Frieds Naver Die, Soccer Girls 3 X 0 
TPM, Asgard 2 X 2 Batom e Futebol e 
Plano B 3 X 0 Duronas.  A promoção 
é da Prefeitura Municipal de Torres, 

através da Secretaria de Cultura e do 
Esporte, em conjunto com a Liga de 
Futebol Torrense, e parceria da Esco-
la de Educação Básica São Domingos. 
Na próxima sexta-feira, 19, ocorre-
rão os seguintes jogos: 20h – Amigos 
do Adri X Batom e Futebol/ 20h40 
– Soccer Girls X Duronas/ 21h20 – 
Friends X Asgard/ 22h – PM X Plano B

De uma maneira geral, todos os 
presentes no primeiro dia do evento 
frisaram a importância do Campe-
onato não só para as atletas, como 
para a integração social. O secretário 
de Cultura e do Esporte, José Mau-
ri Rodrigues, agradeceu a confiança 

da gestão e lembrou do sucesso do 
Campeonato Municipal de Futebol 
de Campo, recentemente realizado. 
Também participaram da abertura 
do Campeonato Futsal Feminino, 
o diretor de Esportes da Prefeitura, 
Dérick Machado, o chefe de gabine-
te Douglas Martins Rocha (represen-
tando prefeito Carlos) , o presidente 
da Câmara Municipal Rafael Silveira, 
o vereador Igor Beretta representan-
do a Liga de Futebol Torrense, e da 
Escola de Educação Básica São Do-
mingos, a Irmã Rosana e o diretor 
Ricardo Santos da Rocha. (FONTE - 
Prefeitura de Torres)

TAÇA SÃO DOMINGOS - Começou em Torres o Municipal de Futsal Feminino
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TORREÃO SALVA-VIDAS DE TORRES 

Vou contar uma pequena história que po-
deria ter um final feliz… 
Era uma vez um “Torreão” Salva-vidas, 
ou simplesmente a Torre dos Salva-
vidas. Ele nasceu em 1953 à beira mar 
de um lindo balneário do estado do RS 
chamado Torres. Seu propósito, além de 
glamourizar o local, era servir de apoio ao 
trabalho dos Salva-vidas do balneário.  
E lá estava ele, imponente e altivo, ao 
lado dos perfilados toldos que completa-
vam o glamour imitado dos balneários 
europeus. 
Da beira mar, ele viu o balneário se trans-
formar em uma famosa cidade turística. 
Atento a esse crescimento, o Torreão, 
serviu a seu propósito inicial de auxiliar 
os primeiros salva-vidas nas suas mis-
sões de zelar pelos banhistas que para 
cá viessem, fossem eles turistas, veranis-
tas ou mesmo, torrenses. 
O tempo passou e a sua missão foi per-
dendo valor, talvez pela distância do mar 
ou pelo aumento do número de frequen-
tadores, ou ainda pela ocupação maior 
das areias, o fato foi que aquela estrutura 
ficou sem serventia. Pequenas guaritas 
salva-vidas começaram a fazer o mesmo 
trabalho com mais eficiência e ele, o Tor-
reão, passou a ser esquecido. Espremido 
entre os quiosques, ele foi ficando invisí-
vel para a maioria das pessoas e para as 
várias administrações municipais que se 
sucederam. Com sua estrutura abalada, 
passou a ser rejeitado a ponto de ser co-
gitada a sua destruição. A solução que 
escolheram foi a mais fácil: isolá-lo. Des-

ta forma, ele ficou durante anos alternan-
do sua forma de isolamento, grades, cer-
cas, tapumes. Já sem muita esperança 
de ser lembrado, o velho Torreão, viu seu 
reboco cair, suas estruturas ficarem apa-
rentes, sua pintura sumir e seu entorno 
ficar sujo e malcuidado, e pensou: Será 
que tudo isso um dia acabará? 
Um certo dia chegaram algumas pessoas 
ao seu lado, olharam, olharam, conversa-
ram, conversaram e colocaram uma pla-
ca. A placa dizia que “finalmente” o velho 
Torreão seria “reformado”.  
Reformado? Pensou ele. Há tanto tempo 
esperando e vão apenas me reformar? 
Não terão, ao menos, o cuidado de me 
restaurar? E o meu entorno, ficará da 
mesma forma? E a minha utilidade será 
restaurada? Quero que todos lembrem de 
mim daqueles tempos em que podiam 
subir minhas escadas e olhar para tudo 
em volta do ponto mais alto da beira mar. 
O espanto foi ainda maior quando soube 
quem iria fazer a “reforma”.  
Quem? Aquela empresa que destruiu 
sem autorização uma casa que fazia par-
te do inventário de casas com valor histó-
rico da cidade, e que através de um acor-
do com o Ministério Público está pagan-
do, com mão de obra e materiais, a cita-
da “reforma”. 
Ainda não entendendo bem a situação, o 
velho Torreão, viu mais uma placa ser 
colocada aos seus pés. Era uma propa-
ganda da tal empresa, na placa estava 
escrito: “Marco histórico da cidade sendo 
restaurado por…”. Mas a placa não dizia 

que a empresa estava restaurando este 
monumento porque fez um acordo com o 
MP, não dizia que estava pagando por 
um dano causado ao próprio patrimônio 
da cidade e, que agora, afirmava estar 
restaurando. 
O velho Torreão ainda atônito se pergun-
tava: Esta empresa foi punida com um 
prêmio (Propaganda, valor reduzido, e 
reforma)??? Se todas as empresas que 
destruírem o nosso patrimônio forem pre-
miadas como esta, ficará difícil preservar 
alguma coisa por aqui. 
Enquanto está sendo restaurado (ou re-
formado como já disseram), o Torreão, 
aguarda pelo projeto de seu entorno e 
também pelo restauro de tantos outros 
patrimônios esquecidos e maltratados.  
Neste dia 17 de agosto ele poderia come-
morar o dia do Patrimônio Histórico Naci-
onal com outros patrimônios da cidade 
como o prédio da antiga prefeitura (hoje 
Museu), a antiga escola Marcílio Dias (a 
do Morro do Farol), a Casa N1 (mais anti-
ga construção da cidade), o Casarão dos 
Muller, o antigo Bar Abrigo (primeira sede 
da SAPT), o Farol de 1952 (em cima do 
Morro do Farol), os casarios centenários 
da Júlio de Castilhos (rua de baixo). En-
fim, poderia comemorar a restauração e a 
conservação de todos esses patrimônios 
e de tantos outros que nem listados fo-
ram. Mas infelizmente não poderá, por-
que eles ainda correm risco, eles ainda 
estão desprotegidos. 
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